


ABC SEVILLA 

Javier Millán se presentó ayer, ante 
un numeroso grupo de militantes 
y simpatizantes reunidos en el Club 
Antares, como candidato de Ciuda-
danos a la Alcaldía en las próximas 
elecciones municipales. 

Millán propuso a los asistentes 
un cambio «sensato», en el que el 
ciudadano «sea el centro de la po-
lítica municipal y se combata con-
tra los enemigos reales», que son el 
paro y la corrupción, apoyándose 
en «aliados» como el «dialogo» y el 
«compromiso social». 

A su juicio, Sevilla necesita «aire 
fresco», tras una «larga etapa de 
despilfarro y corrupción» y una «for-
ma de hacer política alejada de la 
realidad». Por este motivo, añade, 
«estamos aquí, para construir, pro-
poner, regenerar, reformar, poner 
sentido común y equilibrio». 

El candidato, que no cuenta con 
pasado político, al igual que la ma-
yoría de las personas que confor-
man Ciudadanos Sevilla, ha desta-
cado que las cuatro prioridades de 
su programa electoral serán el em-
pleo, la igualdad de oportunidades, 
la administración municipal trans-
parente y la educación. 

Además, recalcó que trabajarán 
«con una especial preocupación por 
buscar soluciones para personas en 
riesgo de exclusión», por lo que será 
prioritario el trabajo en el Polígono 
Sur, «donde es incompresible que 
se lleven once años negociando sim-
plemente la ubicación de la Comi-
saría de Policía». 

Con respecto a la transparencia 
en la gestión, Millán  dijo que Ciu-
dadanos Sevilla presentó ante el 
Ayuntamiento una propuesta anti-
corrupción, quiere ofrecer a sus vo-
tantes un «pacto» con el fin de «lim-
piar las instituciones», aunque apun-
tó que «no es enemigo de nadie».

El candidato de 
Ciudadanos quiere 
combatir el paro y 
la corrupción

ELECCIONES MUNICIPALES
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SEVILLA 

La Oficina de la Defensoría Universi-
taria de la Universidad de Sevilla (US) 
ha elevado al Rectorado una serie de 
sugerencias que se centran en la tesi-
tura que vive un sector del alumnado  
como consecuencia de la crisis, entre 
las cuales se encuentra la devolución 
de tasas en los casos en los que se re-
quiera una anulación de matrícula por 
causa «grave de fuerza mayor». Igual-
mente, entiende que si el estudiante 
que pide la anulación de la matrícula 

pertenece a un grado con límite de ad-
misión se le debería reservar la plaza 
para el siguiente curso, de manera que 
su anulación no supusiera un recargo 
de la matrícula en el curso siguiente. 

La vicerrectora de Estudiantes, Pas-
tora Revuelta, señaló a E.P. que la US 
ha detectado una bolsa de alumnos que 
abandonan por impago, bien por difi-
cultades económicas o por agotar con-
vocatoria; el número es «bajísimo» y 
no llega al 1 por ciento de los 60.000 es-
tudiantes de la Hispalense, pues el cur-
so pasado «no llegaron a 700» (en el 

2012-13 hubo unos 1.000), y con las me-
didas implantadas en este curso, fun-
damentalmente el fraccionamiento de 
pago, se espera que ese número «baje 
todavía más y se salve a la gente que 
no pagaba porque no tenía medios». 

Según el organismo que encabeza 
la defensora, Rosa Muñoz, tampoco 
han contribuido a paliar este escena-
rio las políticas de las administracio-
nes.  

Afirma que, en los dos últimos años 
los estudiantes han perdido 14 millo-
nes de euros por el cambio en la polí-
tica de concesión de becas del Minis-
terio, por lo que son más de 27.000 los 
que se han acogido al pago fracciona-
do de la matrícula en cinco plazos y, 
más de 6.000 los alumnos que optaron 
a 2.122 becas —el triple de demanda 
que de oferta— del plan propio de ayu-
das. 

La Hispalense plantea devolver 
las tasas a alumnos sin recursos
∑ Ha sido detectada una 

bolsa de alumnos que 
abandonan sus 
estudios por impago

EFE 
Un grupo de alumnas de la Universidad de Sevilla

A la baja 
En 2014 abandonaron 
menos de 700 estudiantes y 
en 2013 fueron unos mil los 
que dejaron la US
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Imagen de archivo de un alumno matricul~ndose en la Facultad de Derecho de Sevilla./,~o]~errera

Baja el nOmero de abandonos en
la Universidad por falta de medios

La Oficina de la Defensoria de la US pide al Rectorado la devoluciOn de las
tasas de matr~cula en casos de anulaci6n pot ~causa grave de fuerza mayoD~

SEV|LLA
,La Oficina de la Defensoria
Universitaria de la Universi-
dad de Sevilla (US) ha eleva-
do al Rectorado una serie de
sugerencias que se centran
en la tesitura que vive un
sector del alumnado de la
sede acad6mica como con-
secuencia de la afecci6n de
la crisis a la tesitura situa-
ci6n de sus nfcleos familia-
res, entre las cuales se en-
cuentra ladevoluci6n de ta-
sas en los casos en los que se

requiera una anulaci6n de
matricula pot causa ~grave
de fuerza mayoD~.

En este sentido, la vice-
rrectora de Estudiantes, Pas-
tora Revuelta, serial6 que la
US ha detectado una bolsa
de alumnos que abandonan
pot impago, bien pot dificul-
tades econ6micas o pot ago-
tar convocatoria: el nfimero
es ~bajisimo~ y no llega al 1
por ciento de los 6o.oo0 es-
tudiantes de la Hispalense,
pues el curso pasado ~mo lle-
garon a 700~ -en el 2012-13

hubo unos 1.ooo-, y con las
medidas implantadas en es-
te curso, fundamentalmente
el fraccionamiento de pago,
se espera que ese nfimero
~baje todavia m~s y se salve
a la gente que no pagaba
porque no tenia medios~.

Los datos, con todo,
muestran que por ahora la
~dram/~tica~ situaci6n eco-
n6mica de las familias como
consecuencia de la crisis ha-
ce mella en el estudiantado,
segfin el organismo que en-
cabeza la defensora, Rosa

Mufioz, que alude a que
tampoco han contribuido a
paliar este escenario las poli-
ticas desplegadas por las ad-
ministraciones.

Pot ello, recuerda la De-
fensoria de la US, en los dos
flltimos afios los estudiantes
de la Hispalense han perdido
14 millones de euros pot el
cambio en la politica de con-
cesi6n de becas del Ministe-
rio, pot lo que son mf~s de
2?.ooo los estudiantes de la
Universidad de Sevilla que
se han acogido al pago frac-

EL DATO
En los dos OI-
timos afios,
los estudian-
tes de la US
han perdido
14 millones
en becas, se-
gt~n la Defen-
soria.

cionado de la matficula er
cinco plazos y, m~s de 6.00c
los alumnos que optaron a
2.122 becas -el triple de de-
manda que de oferta- de]
plan propio de ayudas.

La Defensoria declara que
no es ajena a esta realidad y
por eso, ante las peticione~
de amparo que ha recibidc
en relaci6n alas normas de
anulaci6n de matricula, ha
elevado una propuesta a fin

de evitar perjuicios econ6-
micos graves a estudiantes
que se vean abocados a anu-
lar su matricula acadOmica.

En dicha sugerencia, y
tras cotejar las normativas
de otras universidades anda-
luzas, la Defensoria defiende
que es de justicia establecer
en la normativa de la sede
universitaria una fecha limi-
te para la presentaci6n de so-
licitudes de anulaci6n de
matricula para asignaturas
anuales y cuatrimestrales.
Adem~is, y de manera excep-
cional, el 6rgano entiende
que el Rectorado tendria que
atende~ anulaciones de ma-
tricula fuera de estos perio-
dos siempre y cuando haya
causas debidamente acredi-
tadas y las asignaturas no ha-
yah sido evaluadas.

Pot filtimo, el ente entien-
de que si el estudiante que
pide la anulaci6n de la matri-
cula pertenece a un grado
con limite de admisi6n se le
deberia reservar la plaza pa-
ra el siguiente curso acad(~-
mico y de tal manera que su
anulaci6n no supusiera un
recar~o de la m~tficul~ .
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La US estudia perdonar tasas
La Defensoria Universitaria de la Hispalense propone al Rectorado que devuelva el precio de la
matficula cuando el alumno tenga que anularla fuera de plazo pot causa <<grave de fuerza mayor>>

SEVILLA
La Oficina de la Defensoria Univer-
sitaria de la Universidad deSevilla
(US), que encabeza Rosa Mufloz,
ha elevado al Rectorado una serie
de sugerencias sobre el impacto de
la crisis en un sector del alumnado,
entre las que se encuentra la pro-
puesta de que se devuelvan las ta-
sas en los casos en los que se re-
quiera una anulaci6n de raatricula
por causa ((grave de fuerza mayor~.

La vicerrectora de Estudiantes,
Pastora Revuelta, serial6 a Europa
Press que la US ha detectado una
bolsa de aluranos que abandonan
por impago, bien por dificultades
econ6micas o por agotar convocato-
ria: el mimero es ((bajisimo)) 
llega al 1 por ciento de los 60.000
estudiantes de la Hispalense, pues
el curso pasado ((no llegaron a 700))
(en el curso 2012-13 hubo unos
1.000), y con las medidas implanta-
dos en este curso, fundamentalmen-
te el fraccionamiento de pago, se es-
pera que ese ndmero ((baj e todavia
mils y se salve a la gente que no pa-
gaba porque no tenia medios)).

La Defensoria sefiala queen los
dos filtimos afios sus estudiantes hart
perdido 14 millones de euros por el
cambio en la politica de becas del
Ministerio, pot lo que son mils de

27.000 los alumnos de la US que se
hart acogido al pago fraccionado de
la matricula en cinco plazos y ra~s
de 6.000 los que optaron a 2.122 be-
cas -el triple de demanda que de
oferta- del plan propio de ayudas.

Ante las peticiones de amparo

que ha recibido en relaci6n a las
normas de anulaci6n de matricula,
ha elevado una propuesta a fin de
evitar perjuicios econ6micos (~gra-
ves~ a ostudiantes que se vean abo-
cados a anular su inscripci6n.

En la sugerencia, y tras cotejar

las normativas de otras universida-
des andaluzas, la DefensorJa defien-
de que haya tma fecha l/mite para la
presentaci6n de solicitudes de anu-
laci6n de matricula para asignatu-
ras anuales y cuatrimestrales, pero
propone que, de manera excepcio-

nal, el Rectorado acepte anulacio-
nes de matricula fuera de estos pe-
riodos si hay causas acreditadas y
las asignaturas no han sido evalua-
das. La defensora sostiene que
cuando concurran causas graves de
fuerza mayor podrla acordarse, a
propuesta del rector o persona en
quien delegue, la devoluci6n total o
parcial de las tasas abonadas.

Pot filtimo, pide que al el estu-
diante pertenece a un grado con l~-
raite de admisi6n se le reserve la
plaza, de modo que su anulaci6n no
supusiera un recargo de la matrlcu-
la en el curso siguiente.
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Devolud6n de tasas por
anuladones de matdcula
La Oficina de la Defensorla Universi-
tada de la Universidad de Sevilla ha
elevado al Rectorado varias su~eren-

laci6n de matdcula por causa ~rave.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

La Defensora de US propone al Rectorado la
devolución de tasas para anulaciones de
matrícula por causa "grave"

Foto: EUROPA PRESS

Sugiere que si el estudiante que pide la anulación pertenece a un grado con límite
de admisión se le reserve la plaza

   SEVILLA, 27 Feb. (EUROPA PRESS) -

   La Oficina de la Defensoría Universitaria de la Universidad deSevilla (US) ha elevado al Rectorado
una serie de sugerencias que se centran en la tesitura que vive un sector del alumnado de la sede
académica como consecuencia de la afección de la crisis a la tesitura situación de sus núcleos
familiares, entre las cuales se encuentra la devolución de tasas en los casos en los que se requiera una
anulación de matrícula por causa "grave de fuerza mayor".

   En este sentido, la vicerrectora de Estudiantes, Pastora Revuelta, señaló a Europa Press que la US
ha detectado una bolsa de alumnos que abandonan por impago, bien por dificultades económicas o
por agotar convocatoria: el número es "bajísimo" y no llega al 1 por ciento de los 60.000 estudiantes
de la Hispalense, pues el curso pasado "no llegaron a 700" --en el 2012-13 hubo unos 1.000--, y con
las medidas implantadas en este curso, fundamentalmente el fraccionamiento de pago, se espera que
ese número "baje todavía más y se salve a la gente que no pagaba porque no tenía medios".

   Los datos, con todo, muestran que por ahora la "dramática" situación económica de las familias
como consecuencia de la crisis hace "mella" en el estudiantado, según el organismo que encabeza la
defensora, Rosa Muñoz, que alude a que tampoco han contribuido a paliar este escenario las políticas
desplegadas por las administraciones.

   Por ello, recuerda la Defensoría de la US, en los dos últimos años los estudiantes de la Hispalense
han perdido 14 millones de euros por el cambio en la política de concesión de becas del Ministerio,
por lo que son más de 27.000 los estudiantes de la Universidad de Sevilla que se han acogido al pago
fraccionado de la matrícula en cinco plazos y, más de 6.000 los alumnos que optaron a 2.122 becas
--el triple de demanda que de oferta-- del plan propio de ayudas.
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   La Defensoría declara que no es "ajena" a esta realidad y por eso, ante las peticiones de amparo
que ha recibido en relación a las normas de anulación de matrícula, ha elevado una propuesta a fin de
evitar perjuicios económicos "graves" a estudiantes que se vean abocados a anular su matrícula
académica.

   En dicha sugerencia, y tras cotejar las normativas de otras universidades andaluzas, la Defensoría
defiende que es de justicia establecer en la normativa de la sede universitaria una fecha límite para la
presentación de solicitudes de anulación de matrícula para asignaturas anuales y cuatrimestrales.
Además, y de manera excepcional, el órgano entiende que el Rectorado tendría que atender
anulaciones de matrícula fuera de estos periodos siempre y cuando haya causas debidamente
acreditadas y las asignaturas no hayan sido evaluadas.

   Del mismo modo, la Defensora sostiene en su sugerencia que cuando concurran causas graves de
fuerza mayor podría acordarse, a propuesta del rector o persona en quien delegue, la devolución total
o parcial de las tasas abonadas.

   Por último, el ente entiende que si el estudiante que pide la anulación de la matrícula pertenece a
un grado con límite de admisión se le debería reservar la plaza para el siguiente curso académico y de
tal manera que su anulación no supusiera un recargo de la matrícula en el curso siguiente.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Sevilla
Publican el primer libro en español sobre Joss Whedon

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Expertos de la US
estudian la figura de los autores televisivos
como motor de la industria audiovisual

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 27 Feb. (EUROPA PRESS) -

   Un equipo de investigadores de la Universidad de Sevilla (US) acaba de publicar el primer libro en
español sobre Joss Whedon, director y guionista estadounidense que alcanzó el éxito con la serie
'Buffy Cazavampiros' y en el cine con su trabajo para el Universo Cinematográfico Marvel (UCM)
con 'Los Vengadores'.

   En la obra 'De la estaca al martillo', de la editorial Diabolo, se analiza la figura del 'showrunner'
televisivo --persona encargada de crear un programa o serie de televisión-- realizando un recorrido
completo por los universos de ficción que desarrolla en distintos medios, desde las series y el cine,
pasando por su trabajo en el cómic y la producción en Internet con la webserie Dr. Horrible's
Sing-Along Blog.

   "Este autor es especialmente valorado en el ámbito académico anglosajón, pero en España hoy día
no hay apenas estudios sobre autoría televisiva", ha comentado la coordinadora del estudio, la
profesora de la Facultad de Comunicación de la Hispalense Irene Raya.

   El objetivo era muy claro desde el principio: empezar a estudiar la figura de los autores televisivos
de una forma "rigurosa", pues son los auténticos fundadores de la Tercera Edad Dorada de la
televisión y en muchos casos pasan desapercibidos.

   "Figuras como Joss Whedon, J.J. Abrams o David Simon necesitan ser estudiados porque son los
Hitchcock o Wilder de nuestra era, pues el medio televisivo ha sustituido al cine en cierto sentido
como motor del cambio temático y formal en el terreno audiovisual. Deben empezar a considerarse
además dentro de los estudios académicos de comunicación", ha hecho hincapié esta investigadora.

   La principal conclusión que destaca esta obra es que los autores televisivos sobrepasan el medio en
el que trabajan y que, como demuestra la obra de Whedon, el futuro de las narrativas es la expansión
de las historias incluso en otros formatos, lo que se conoce como transmedialidad.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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WHEDON, AUTOR DE CULTO

   Whedon es uno de los pocos creadores que se han ganado el título de 'autor de culto' en el espacio
de la televisión comercial norteamericana. Es uno de los 'showrunners' más destacado de la
actualidad, sobre todo porque ha conseguido crear una comunidad de seguidores apasionados que son
fieles a su trabajo, incluso cuando las series son canceladas o retiradas de la programación, como ha
sucedido con Firefly y Dollhouse.

   Según apuntan los últimos estudios en Comunicación, el medio ha dejado de importar y lo que
cuentan son los relatos. La capacidad del autor para trabajar en pequeñas producciones y sagas es un
síntoma de la evolución creativa que está sufriendo el panorama audiovisual, pues escapa de los
prejuicios atribuidos a todos aquellos autores que trabajan en grandes súper producciones.

   Este libro, coordinado también por el bloguero y crítico Pedro J. García, de 'Fuertecito no ve la
tele', es resultado de un proyecto en el que han participado todos los miembros de la Liga de
Investigadores en Comunicación de la Universidad de Sevilla y otros expertos en el medio televisivo
de Sevilla y Madrid.

   La Liga de Investigadores en Comunicación, que nació en 2012, ha publicado otros libros como
'Satoshi Kon. Superando los límites de la realidad' (López Rodríguez, 2012), un estudio académico
sobre la obra del cineasta Satoshi Kon; el libro 'Reyes, espadas, cuervos y dragones. Estudio del
fenómeno televisivo Juego de Tronos' (Javier Lozano Delmar, Irene Raya Bravo y Francisco J. López
Rodríguez, 2013) y 'Breaking Bad, 530 gramos (de papel) para serieadictos no rehabilitados' (Sergio
Cobo y Víctor Hernández, 2013), un estudio multidisciplinar sobre la serie de televisión
estadounidense creada y producida por Vince Gilligan y protagonizada por Bryan Cranston y Aaron
Paul.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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C
UANDO se funda la
Hermandad de los Es-
tudiantes, en 1924, fal-
tan seis años para que

Ramón Carande Thovar (Palen-
cia, 1887-Almendral, Badajoz,
1886) sea nombrado rector de la
Universidad de Sevilla. Aquí, en
la antigua Fábrica de Tabacos, es-
tá el retrato de quien fue gran fu-
mador de pipa.

La semana pasada el apellido
Carande volvió a cruzarse con la
intrahistoria de la Universidad
Hispalense. Un joven sacerdote,
Álvaro Pereira, 36 años, capellán
de la capilla de la Universidad,
ofició la misa por el eterno des-
canso de Charo Herrero, nuera
de don Ramón. Una alicantina
que conoció a Bernardo Víctor
Carande, uno de los dos hijos del
catedrático y hacendista, cuando
los dos, estudiantes en Sevilla,
eran huéspedes del hotel Ma-
drid, en la plaza del Duque.

En la capilla de la Universidad,
sede parroquial de la Herman-
dad de los Estudiantes, hay una
placa que recuerda la visita del
rey Alfonso XIII a la capilla el 9 de
mayo de 1904, apenas cinco se-
manas antes del Bloom’s day, el
día que transcurre la acción del
Ulises de Joyce, un intelectual
coetáneo de Ramón Carande, nó-

mada como él de ciudades euro-
peas, testigos lúcidos y privile-
giados de la Europa de entregue-
rras.

Charo Herrero enviudó en
2005 de Bernardo Víctor, el cro-
nista, el narrador, el mantenedor
en el paraíso de Capela de Alor
Novísimo, el biógrafo infatigable
de la vida casi centenaria de su
padre, ese siglo de las luces de
una biografía pródiga y fértil de
quien fue vecino de tantos naza-
renos, de tancos costaleros en su

casa de Álvarez Quintero, per-
pendicular a Alemanes.

El rey del que toca hablar en es-
ta historia no es Alfonso XIII, si-
no el Carlos V cuya hacienda des-
menuzó Carande, colega de
Chaunu, de Braudel, de Hamil-
ton. Don Ramón estaría orgullo-
so de lo que se vivió en la capilla
de la Universidad en la que su
nieta Rocío es catedrática de La-
tín. La latinista acudió con su hi-

ja Julia, que como portavoz de
Greenpeace en Sevilla escucha-
ría con mucho agrado la metáfo-
ra de los árboles que utilizó el jo-
ven celebrante en su homilía.

El otro banco de la primera fila
lo ocupaba Victoria Carande He-
rrero, la nieta trashumante de
don Ramón. Extremeña de cuna,
está casada con un alemán. Pare-
ce un puzle de la estela geográfi-
ca de Carlos V, atlas vivencial cer-
tificado con dos hijos. Dos bisnie-
tos que causaron asombro entre
los asistentes por su simpatía y su
acervo de culturas.

Tomás tiene 14 años y es del
Madrid. Víctor tiene 12 y es del
Barcelona. Salvo ese matiz, los
dos comparten un don babélico
de lenguas que es el gozoso lega-
do de su bisabuelo. Estos niños
viven en Luxemburgo y hablan
cuatro idiomas y medio: alemán,
francés, inglés, español. El y me-
dio, que están estudiando para
satisfacción de su tía Rocío, es el
latín. Por la calle San Fernando
en la que el Martes Santo se ali-
nean los nazarenos de la Her-
mandad de los Estudiantes pasa
el Metrocentro, un tranvía que el
día de la misa iba repleto de afi-
cionados alemanes que iban al
estadio de Nervión.

Más de un hincha del Borussia

Mönchengladbach se debió que-
dar sorprendido cuando uno de
los jóvenes viajeros se dirigió a
ellos en alemán. Lo contaba co-
mo una hazaña Tomás, el bisnie-
to madridista de don Ramón. El
estudioso del emperador con dos
sumandos geográficos unidos
ayer por una gesta balompédica
en la que el quinto de España –el
Sevilla en la Liga– se convirtió en
primero de Alemania.

Rocío Carande le pidió a Álva-
ro Pereira que hiciera extensivas

sus oraciones para Manuel, el va-
rón, el único ausente, profesor en
un instituto de Ceé, municipio de
la provincia de Pontevedra. En la
propia Universidad, junto a la es-
calera que va al Paraninfo, se en-
cuentra la casa-hermandad de
los Estudiantes. Entre enseres y
reetratos, una placa dedicada “a
nuestra cuadrilla de hermanos
costaleros, a su capataz. Pioneros
y ejemplo permanente. La her-

VICTORIA HIDALGO

Feligreses en la capilla de la Universidad presidida por el crucificado de Juian de Mesa.

fcorreal@diariodesevilla.esFrancisco Correal

Carande, Carlos V y sus costaleros

● La capilla de la Universidad acogió a los dos bisnietos políglotas de don Ramón ● La

Hermandad de los Estudiantes se fundó seis años antes de que Carande fuera rector

CUARESMA Retahílas

Tomás, 14 años,
hablaba en alemán con
aficionados de Borussia
camino de Nervión

La Buena Muerte de
la imagen de Juan de
Mesa es unametáfora
del final de Carande

mandad, agradecida. Sevilla, oc-
tubre 1981”. Tenía entonces Ra-
món Carande 95 años y era un re-
galo para los que frecuentaban su
magisterio y su amistad.

Carlos V y sus banqueros es una
de las cumbres de la historiogra-
fía europea. Precursor de la glo-
balización, Carande dedica dos
capítulos correlativos a relacio-
nes de la conquista del Perú y
cuatro secuestros y la armada de
Túnez. Entre los topónimos apa-
recen Málaga y Malagón. Tam-
bién hay abundante presencia de
Medina de Rioseco y Sigüenza,
cunas respectivas de Amigo Va-
llejo y Asenjo Pelegrina, los dos
últimos titulares de la diócesis
hispalense. Ramón Carande era
un cristiano viejo de mentalidad
nueva, uno de los que acudió a
Palacio para que Bueno Monreal
mediara ante las últimas conde-
nas a muerte del franquismo.

Hay en ese libro monumental
dos referencias a Luxemburgo, el
país en el que Victoria, la madre
de los niños políglotas, lleva vi-
viendo un cuarto de siglo. Ambas
tienen que ver con la protección
que Carlos V le pide a su herma-
na, María de Hungría, para que
lo proteja con tropas luxembur-
guesas en su intento de viajar de
Augsburgo a Innsbruck. La her-
mana del emperador que se casó
en Sevilla con su prima la portu-
guesa le hace ver que más le vale
alejarse del Tirol porque no pue-
de movilizar a la caballería de Lu-
xemburgo.

La Buena Muerte que da nom-
bre al titular de la Hermandad de
los Estudiantes, un Crucificado
sobrecogedor que Juan de Mesa
terminó en 1620, el mismo año
que termina la imagen del Gran
Poder, esa Buena Muerte es como
una coordenada vital, cotejo de
la buena y larga vida que adornó
el tránsito por este mundo de Ra-
món Carande Thovar, docente
universitario entre 1916 y 1957,
desde la revolución rusa hasta los
planes de Estabilización.

En la casa-hermandad de los
Estudiantes, cuatro urnas con las
leyendas Cuadrilla Alta Paso
Cristo, Cuadrilla Baja Paso Cris-
to, Cuadrilla Alta Paso Virgen,
Cuadrilla Baja Paso Virgen. Fue-
ron los primeros hermanos costa-
leros en la Semana Santa de Se-
villa. Hermandad de los Estu-
diantes que suena a teología co-
tidiana de claustros y pupitres,
con la luz de un Crucificado con
tres siglos de antigüedad sobre la
hermandad que lo hizo suyo, una
obra de arte, un arte de vida que
es de la quinta de Cervantes, San-
ta Teresa de Jesús y Felipe II, el
hijo rey del emperador.
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E1 compositor ecuatoriano mils importante
del siglo XX visit6 esta semana la Hispalense
para presentar una cantata esc4nica que
condena la colonizaci6n espafiola en su pais

El compositor Mesias Maiguashca, fotograflado esta semana en el Cicus./F~po~errem

<<Soy un hurnilde

que deddi6

set vanzua d s[a>>
lsmael ~. Cubrui
SEV|LLA
*Puede que no de una forma
inmediata, pero en el futuro,
la visita que Mesias Mai-
guashca (Quito, 1938) ha he-
cho esta semana a Sevilla
(para impartir una clase ma-
gistral en el Conservatofio
Manuel Castillo y presentar
al pfiblico en el Cicus su obra)
quedar~ como un hito en la
historia musical de la ciudad.
A1 compositor, ajeno a fastos
y formalidades, esto le im-
porta poco. I~1 quefia damos
a conocer su cantata esc~nica
El Boletin y elegia de las mi-
tas. Y que la apreci~ramos en
su justicia. ((Es una obra com-
plicada que denuncia el sa-
queo y los malos tratos que
sufrieron los indigenas du-
rante la ~poca de la coloniza-
ci6n espafiola,>, dijo.

¯ Sin embargo, y pese a la
evidente crudeza de la pieza,
no hay en Maiguashca un
af~n jusficiero, si de ((hacer
entender la histofia>~, un rela-
to que a menudo se nos ha
contado en clave heroica.
((Pero no hay revanchismo,

yo mismo soy un compositor
de ambos mundos, no s6 bien
1o que soy~, expres6 el com-
positor, radicado en Alema-
nia desde hace 4o afios, a
donde lleg6 de la mano del
gran pope de la modernidad,

Karlheinz Stockhausen, y
donde ha desarrollado una
carrera centrada en la mflsica
mils avanzada. ~Yo soy indio,
de origen humilde, y pude
desarrollarme en el coraz6n
de la mfisica de vanguardia
porque Stockhausen me dio

una enorme oportunidad",
rememora.

~Siempre tuve la necesi-
dad de irme de mi pals, huir
de la mfisica fold6fica y com-
poner con medios electr6ni-
cos~>, explica. Con los afios la
mfisica andina comenz6 a
aparecer en su obra~ bien co-
mo cita o en ~ollages. ~Hasta
mis 18 afios escuchaba mfisi-
ca tipica de mi pals ocho ho-
ras al dia porque vivia al lado
de una chicherim~, explic6
Maiguashca el mi6rcoles pa-
sado ante una atenta clase de
alumnos de composici6n.

~E1 problema central de mi
mfisica es que ha buscado la
trascendencia social con un
lenguaje criptico. En mi can-
tata esc~nica El Boletfm.. he
intentado set mils accesible..
~hasta qu~ punto lo he logra-
do? No lo st. En esta obra he
recurrido a una orquesta de
instrumentos andinos, ele-
mentos audiovisuales y
sica folcl6ricam E1 resultado,
escuchado en Sevilla, emo-
cion6 a un p~blico heterog~-
neo que sigui6 enmudecido
el emocionante alegato. ¯
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E1 arte de
mostrar lo
social y la
controversla

¯ 16nlca ~auttsta

,En el campo de las artes
pl~isticas, la critica Lucy
Lippard analiz6 a mediados
de los afios 70 cGmo el femi-
nismo abri6 el camino para
un nuevo contexto de retie-
xiGn sobre el arte realizado
pot mujeres. Las obras de Sa-
lomO del Campo, Victoria Gil
y Pepa Rubio, a inicios de los
aflos 90, reflejaban tensio-
nes de gOnero a diferente es-
cala, y tertian como denomi-
nador comfin partir de sus
propias experiencias y, con
ello, de una reflexiGn a partir
de su condiciGn de mujer.
Desde entonces todas ban
seguido trabajando con lo in-
dividual, que da paso a lo so-
cial y la cotidianidad que se
entrecruza con la historia y
la memoria.

En E1 Correo de Andalucia
TelevisiGn tomamos todas
estas referencias, tiramos de
c~mara y boligrafo, y nos
plantamos en su nueva ex-
posiciGn colectiva, Mfiltiplo
de loo. Una muestra que tie-
ne lugar en el Centro de Ini-
ciativas Culturales de la Uni-
versidad de Sevilla, el Cicus.
Y hacemos el recorrido de la
mano de la propia SalomO
del Campo.

Salom6 nos cuenta cGmo
a inicios de los aflos 90, tan-
to ella como Victoria y Pepa
utilizaban im~genes de los
medios o de objetos domGs-
ticos que, pot medio de com-
posiciones pictGricas, escul-
tGricas o t~cnicas mixtas.
Ella en particular lo repre-
senta en La Nave, un encargo
de pintura mural para el ves-
tibulo de un edificio de ofici-
nas de una empresa de cons-
trucciGn, cuyo proceso pre-
senta bocetos, estudios de
personajes, fotografias, re-

cortes de prensa, apuntes,
fotocopias de imigenes pi-
xeladas o sacadas de inter-
net. ~En ellas uso operarios
de la torte Eiffel o alpinistas,
como modelos~>, asegura. Pe-
ro no solo accedemos a la
obra final; tambi6n a la do-
cumentaciGn y a los trabajos
preparatorios que conlleva;
fases de la obra pictGrica que
tambi6n se exhiben en esta
ocasiGn. Si afln no han visto
este Mfiltiplo de lOO, est~n a
tiempo de pasar por la Sala
EP~ del Cicus, hasta el 5 de
marzo.

Del arte en este espacio uni-
versitario, pasamos a otro en
el que las fotografias son las
protagonistas. Las fotogra-

fias junto con las bafieras, y
es que visitamos tambiOn
Balneum, la original exposi-
ciGn de Alba Sanz, en la que
se pretende reflejar algunas
de las situaciones que pue-
den suceder en la vida coti-
diana junto a una bafiera. A1-
ba es fotGgrafa, con estudios
en Escuela de Arte de Sevilla
y periodista pot la Facultad
de ComunicaciGn de la capi-
tal. Esta es su primera mues-
tra individual, que ya ha sido
disfrutada en el Centro Civi-
co Las Sirenas de la ciudad y
que ahora repite en el CRAI
Antonio de Ulloa.

~La inspiraciGn surgi6
precisamente en una bafie-
ra~, comenta Alba. Y con ella
comenz6 todo un recorrido

Salom~ del Campo muestra el proceso de elaboraci~n de un encargo de pintura mural en ’La Nave’./EICorreo

por edades, etapas y esce-
nas. ~tQuiGn no tiene alguna
que otra fotografia de cuan-
do era beb6 en una bafiera?,
se pregunta Alba. ~O de
cuando cantamos bajo la du-
cha y pensamos que nadie
nos escucha?~, afiade. De to-
das ellas elabora un recorri-
do artistico, que tiene la sin-
gular pieza del bafio como
protagonista. Del CRAI salta-

mos hasta os la Galeria De-
limbo, con Cref que era una
peli de acciGn y resulta que es
de gente rata.

Ochenta 61eos basados en
fotografias y abundante ma-
terial documental de la 6po-
ca nazi. La aurora, la artista
extremefia Maria Jos6 Gallar-
do, indaga en la versiGn m~is
familiar del dictador alemSn
Adolf Hitler. Muestra de for-

ma peculiar la iconografia
nazi, la propaganda y la ima-
gen. La joven regresa a la sala
tras su primera exposiciGn
individual en un museo, el
Centro Andaluz de arte con-
tempor~neo (Non sine sole
iris, en 2o14), y el 6xito cose-
chado en su anterior muestra
en la propia galeria Teneo Te,
en 2o11.

La artista presenta en esta
ocasiGn una serie de pinturas
que revelan la visiGn m~s co-
tidiana de Hitler y los princi-
pales jerarcas que difigieron
el movimiento nazi.
Himmler, GGring o Goebbels
comparten protagonismo
con Eva Braun o Blondi, la
mascota del dictador, un
pastor alem~n. ~<Cuando co-
nocimos pot vez primera el
leitmotiv del show, nos des-
concertG; pero tras visitar su
estudio y escuchar el porqu6
de cada obra, todo cobr6
sentido~>, confiesa Laura Cal-
varro, directora y copropie-
taria de la Galeria Delimbo
junto a Seleka Mufioz.

<<Es, sin duda, la obra de
Maria Jos6 Gallardo que
crear~ mayor controversia~,
afirma. La artista extremefia
~es, sin duda una de las pin-
toras contempor~neas espa-
fiolas con m~s personali-
dad~,.explica el director. ~No
conozco ningfln artista que
tenga su nivel de produc-
ciGn; con cada nuevo pro-
yecto supera al anteriorly,
destaca. ̄
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Proyección de Reincidentes, Erre que Erre en el Cicus
El Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla ( Cicus ) acoge la
proyección del documental Reincidentes, Erre que Erre el lunes 2 de marzo de 2015.

El Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla (Cicus) acoge la proyección del documental Reincidentes,
Erre que Erre el lunes 2 de marzo de 2015.

Reincidentes, Erre que Erre repasa la trayectoria de esta banda sevillana a lo largo de sus 30 años de carrera. Un
recorrido en el que los acontecimientos sociales y políticos, siempre presentes en su música, ocupan el primer plano.

La entrada es libre hasta completar el aforo.
+ Google Calendar + Exportar iCal

Detalles
Fecha: 02 marzo - 02 marzo Hora: 18:00 - 20:00 Categoría del Evento: Cine

Eventos Relacionados

Proyección de Elígeme en el Cicus
  02 marzo - 02 marzo   18:00 a 20:00  

Pulse aquí para acceder a la versión online1 Marzo, 2015

-TMV: 

-TVD: 

-UUD: 

-UUM: www.abcdesevilla.es

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

2 €

España

http://agenda.sevilla.abc.es/eventos/cine/proyeccion-de-reincidentes-erre-que-erre-en-el-cicus/
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DIV. HONOR (F) EL EGARA, PRIMER RIVAL TRAS EL PAR(~N

Optimistas, pese a los
muchos contratiempos
El ’Uni’, a pesar de tener a varias lesionadas, busca un triunfo que
levante la moral y las encamine para conseguir la permanencia

GONZALO CORNEJO
SEVILL&

Esta mafiana (11:00 horas, en
Los Bermejales), el Club Depor-
tivo Universidad de Sevilla de
hockey hierba vuelve a la com-
petici6n. Tins el par6n invernal
que se ha extendido hasta la
fecha, las hispalenses se enfren-
tan con bajas al Club Egaxa, sex-
to clasificado.
Diego Cabeza, t6cnico de las

vas incorporaciones: Bara, pot-
tern intemacional checa, y Marie-
la, jugadora argentina. Tambi6n
se unen Flopi y Sole, que regre-
san tras la ronda mundial de
clasificaci6n para los Juegos
Olfmpicos de Rio de ]aneiro,
con tm notable nfimero de par-
tidos disputados, pot lo que el
cansancio puede hacer mella.
Cabeza lamenta las bajas de

Marta, Patri, Yure y Katrin. La
filtima, la alemana, se lesion6
esta misma semana.
El ’Uni’ ha ganado todos los
amistosos jugados durante el
par6n, pero la mala suerte ha
provocado que la enfermerfa
hispalense est~ llena. "Estoy
muy preocupado. Hay jugado-
ra$ para varias 8emanas, pero
hay que levantar el ftnimo como
sea y el domingo -pot hoy- pelea-

DIEGO CABEZA
Entrenador del ’Uni’

II Estoy muy
preocupado; hay
algunas jugadoras
de baja para varias
semanas

remos", afirma a ED Cabeza.
Respecto al contrincante, el
Club Egara, el t~cnico sevilla-
no opina que es "un equipo lxa-
bajado y muy bueno. Por algo
va sexto". Adem~s, recuerda que
"su entrenador es el seleccio-
nador de Espafia".
La salvaci6n pasa por el fortfn
de Los Bermejales y pot cose-
char buenos resultados fuera
de su terreno de juego, un cami-
no que comienza pot ganar el
encuentro de hoy. Pot ello, el
preparador del ’Uni’ declara
que van a "tener un plantea-
miento agresivo porque es nece-
sario ganar todos los partidos,
pero no hay que volverse locos
porque con las muchas lesio-
nes que hay, arriesgarse serfa
un suicidio. Hay que presionar
arriba totalmente, sin ningfin
miedo, aunque sea un equipo
superior".

El ’Uni’ busca una victoria con la que levantar los ~inimos, remontar el vuelo y buscar la ansiada salvaci6n.
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Redacción HUELVA

El IES La Orden y el Soderinsa
Rinconada se dieron cita en el po-
lideportivo Andrés Estrada de
Huelva. Tras escuchar el himno
del Andalucía resonando en las
instalaciones en un día tan seña-
lado, ambos equipos saltaron a la
pista con la firme intención de ad-
judicarse el primer asalto en las
semifinales por el título de Liga
Nacional. El 4-3 final da una leve
ventaja a los onubenses de cara a
su visita a tierras sevillanas den-

tro de dos semanas, si bien la
igualdad que imperó durante ca-
si toda la tarde hace suponer que
la resolución del cruce en el Fer-
nando Martín no estará exenta de
tensión y emoción hasta el final.

En el primer partido, el dobles
mixto, los rinconeros Javier Sán-
chez y Laura Molina se impusie-
ron a la pareja formada por
Eliezer Ojeda y Noelia Jiménez en
dos mangas (14-21 y 16-21). Ade-
lantarse en el marcador sirvió a
los pupilos de Antonio Borrego
para quitarse un poco de presión.

Los seguidores locales comenza-
ron a animar, con más fuerza si
cabe, a los suyos, en un intento
por que sus gritos de apoyo die-
ran un empuje extra a los suyos.

La iniciativa surtió efecto. Y
de qué manera, pues los siguien-
tes dos enfrentamientos, dispu-
tados simultáneamente, caye-
ron del lado de La Orden. En el
doble masculino, Pablo Abián y
Eliezer Ojeda dejaron sin opcio-
nes a Juan Manuel Fernández
Quílez y Javier Sánchez (21-17 y
21-19). A escasos metros, Hai-

dée Ojeda y Noelia Jiménez hi-
cieron lo propio frente a Marta
Molina y Mariola Serrano, aun-
que este partido estuvo algo más
igualado (21-19 y 21-18).

Con la remontada provisional
brillando en el luminoso del An-
drés Estrada, la afición de La Or-
den se dejó la garganta con tal de
arropar a los locales. Pese a lo ad-
verso del escenario, los rincone-
ros, lejos de amilanarse, buscaron
la igualada. Pero no la encontra-
ron en la siguiente oportunidad
de la que dispusieron. Todo lo
contrario: Haidée Ojeda se impu-
so a Mariola Serrano (21-19 y 21-
15), con lo que el marcador se fue
a 3-1. Poco después, un inspirado
Joshua Magee volvió a meter a los
rinconeros en la eliminatoria con
su victoria individual frente a Je-
sús Cebey (14-21 y 12-21).

Los pupilos de Paco Ojeda
afrontaron con una ligera venta-
ja los últimos duelos de la tarde.
Laura Molina, arrolladora en la
pista del municipal, pasó por en-
cima de Belén Rodríguez, a
quien, tras doblegar por 11-21 en
el primer set, infligió un doloroso
1-21 en el segundo.

Con el 3-3 en el luminoso y las
fuerzas llegando a sus niveles de
reserva, todas las miradas se cen-
traron en el choque que estaban
protagonizando Pablo Abián y
Juan Manuel Fernández Quílez.
Sabedores del punto vital que
ambos disputaban y de la induda-
ble ventaja que supondría alzarse
vencedor en este primer asalto de
la eliminatoria, los experimenta-
dos jugadores hicieron todo lo
posible por cantar victoria. Pero
la última alegría de la tarde se ti-
ñó de blanquiazul. Abián, tan só-
lido como acostumbra, no encon-
tró demasiados obstáculos en el
juego de Quílez, al que superó sin
contratiempos (21-12 y 21-9).

Con este resultado, La Orden
sonríe primero. Queda por ver
si lo hará también el último den-
tro de 14 días en la resolución
de este clásico del bádminton
nacional.

BÁDMINTON 3 DIVISIÓN DE HONOR

El Soderinsa sale
vivo de Huelva
● Los rinconeros pierden por un ajustado 4-3 ante
La Orden en la ida de la semifinal por el título liguero

HOCKEY HIERBA3 DIVISIÓN DE HONOR

Redacción SEVILLA

El Universidad de Sevilla vuelve
a los terrenos de juego tras el pa-
rón invernal y lo hace con la mo-
tivación de conseguir la victoria
ante un rival de entidad que no
pondrá las cosas nada fáciles.

A partir de las 11:00, el Centro
Deportivo de Los Bermejales se-
rá testigo de los esfuerzos de las
pupilas de Diego Cabeza, quie-
nes intentarán doblegar al pode-
roso Egara, sexto en la tabla.

Para tan exigente compromiso,
las universitarias contarán con
Bara, portera de la selección de la
República Checa, y con Mariela,

internacional argentina, las nue-
vas incorporaciones del cuadro
hispalense. Además, destaca la
convocatoria de Flopi y Sole, in-
ternacionales uruguayas que
vuelven a tierras sevillanas tras la
clasificación para la ronda mun-
dial que se disputa en Valencia y
que les daría el billete para los
Juegos Olímpicos de Rio 2016 en
caso de conseguir un buen puesto.

Para este encuentro, Marta, Pa-
tri y Yure, que arrastran distintas
dolencias, son duda hasta le últi-
mo momento, si bien Cabeza con-
fía en que al menos dos de las tres
puedan saltar al césped y contri-
buir a la victoria de su equipo.

Las universitarias
retoman el torneo

FÚTBOL FEMENINO 3 PRIMERA DIVISIÓN

Redacción SEVILLA

El Sevilla afronta el partido
correspondiente a la vigési-
ma primera jornada de Liga
con la moral por las nubes
tras conseguir la semana pa-
sada la victoria frente al
Oviedo Moderno (5-2) y
abandonar así el farolillo ro-
jo de la clasificación.

En esta ocasión, las pupilas
de Fran Licera visitan al Espa-
nyol (12:00). Un compromi-
so de altos vuelos, sobre todo
porque el cuadro que dirige
José Antonio Montes sólo ha
caído derrotado en su feudo

en dos ocasiones en lo que va de
temporada. Para más inri, las
nervionenses, que ocupan la de-
cimoquinta posición con 12
puntos, a dos de la salvación que
actualmente marca el Funda-
ción Albacete, llevan tiempo sin
conocer el triunfo lejos de casa.
Concretamente, desde la undé-
cima jornada, cuando doblega-
ron por la mínima a la Real So-
ciedad (0-1).

Por todo lo anterior, el Sevilla
no puede relajarse si quiere hacer
bueno el logro de la última jorna-
da. El primer requisito para lo-
grar la permanencia pasa por se-
guir sumando de tres en tres.

El Sevilla, a por la
segunda victoria

El Cajasol
Juvasa,
a seguir
invicto en
su feudo

El Híspalis,
colista, busca
sorprender al
Mataró, sexto

Redacción SEVILLA

El CTM Híspalis juega hoy
(11:00) en casa un partido
crucial frente a CN Mataró en
su lucha por mantenerse en la
Superdivisión. Los sevillanos,
que ocupan el farolillo de la
tabla con sólo cuatro puntos,
dispondrán de todos sus efec-
tivos, incluyendo las últimas e
internacionales incorporacio-
nes: el brasileño Massao
Koahsu y los argentinos Gas-
tón Alto y Rodrigo Gilabert.

Por su parte, los catalanes,
que a la fecha son sextos, tam-
bién dispondrán de sus mejo-
res hombres, por lo que se es-
pera que salten a la pista Ada-
miak, Joan Moregó y Xavi Pe-
ra, entre otros.

A pesar de los nueve puntos
que median entre ambos equi-
pos, los sevillanos confían en
dar la sorpresa para que la sal-
vación esté un poco más cerca.

Redacción SEVILLA

Fundación Cajasol Juvasa y
Vecindario Gran Canaria se-
rán los encargados de cerrar la
decimoctava jornada de la Su-
perliga (12:00). Los nazare-
nos confían en su condición de
invictos en lo que va de tempo-
rada cuando juegan como lo-
cales y a ello se agarrarán para
sumar otros tres puntos que
los mantengan en la lucha por
alcanzar las eliminatorias por
el título liguero, algo que tam-
bién persigue su rival.

Los canarios, tras la derrota
encajada la pasada semana
ante el Ushuaïa Ibiza, se han
quedado sin margen de error.
La importancia de este duelo
directo se acrecienta, lo que
augura un intenso y emocio-
nante encuentro. Nassini,
Castellano y la solvencia gru-
pal que atesora el bloque diri-
gido por José Manuel Gonzá-
lez, Magú, se pondrá a prueba
frente a la experiencia y el
acierto del conjunto de Paco
Sánchez Jover, en un choque
en el que la labor de Paco Fer-
nández y Alexis Válido en de-
fensa y recepción se antojan
claves para las opciones de
victoria de ambos conjuntos.

VOLEIBOL

TENIS DE MESA

UN DUELO CALIENTE. Saltaron chispas en el
Andrés Estrada onubense desde los primeros com-
pases del choque entre La Orden y el Soderinsa

Rinconada. Antonio Molina, entrenador de los sevi-
llanos, no estuvo de acuerdo con varias decisiones
arbitrales y se encaró con el colegiado del partido.

JOSUÉ CORREA ARAUJO
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José López Barneo hizo 
un alegato de la 
importancia de fomentar 
esta actividad que es tan 
importante para la 
evolución de la sociedad 

:: ANTONIO ORDÓÑEZ 
JAÉN. Una eminencia en Biome-
dicina. El doctor José López Bar-
neo, tosiriano de nacimiento y de 
corazón aunque resida en Sevilla, 
es considerado uno de los científi-
cos de mayor prestigio en el terri-
torio nacional. Doctor en Medici-
na, catedrático de Fisiología por la 
Universidad de Sevilla, actualmen-
te es director del Instituto de Bio-
medicina y coordinador general de 
Investigación del Hospital Univer-
sitario de Sevilla. Sus investigacio-
nes están dirigidas principalmen-
te a la enfermedad de Parkinson, 
a la presión arterial y al tratamien-
to de diversas patologías cardíacas. 
Así una de sus investigaciones tie-
ne que ver con como las células 
reaccionan a la falta de oxígeno en 
el cerebro, algo que sucede, por 
ejemplo, en un infarto de miocar-
dio cerebral; la segunda línea de in-
vestigación tiene que ver con las 
enfermedades neurodegenerati-
vas, y especialmente con el Parkin-
son; finalmente, la tercera vía de 
sus desvelos como investigador se 
centra en la presión arterial. Posee 
numerosos reconocimientos cien-
tíficos y sociales como el Rey Juan 
Carlos I, la Medalla de Andalucía, 
el Premio Jaime I de Investiga-
ción…; además de diferentes pre-
mios en su tierra, como un IDEAL, 
que recibió en el año 2003, además 
de este especial 75 aniversario. 

El pasado martes López Barneo 
recibía un nuevo galardón de la re-
dacción del periódico, el IDEAL 75 
Aniversario en la categoría de In-
vestigación. El afamado investiga-
dor recibió el reconocimiento de 
manos de Remedios Morente, jefa 
de Sección. El galardonado agrade-
ció al periódico este reconocimien-
to, en primer lugar por hacerlo a 
su persona, en su tierra y de sus 
paisanos, pero también porque deja 
manifiesto que la actividad cien-
tífica es digna de ser reconocida. 
El premiado destacó en su inter-
vención como en las últimas déca-
das ha evolucionado la importan-
cia de la investigación y de la acti-
vidad científica en esta tierra, al 
igual que en Andalucía y en todo 
el país, algo que es fruto de la re-
novación social y económica.  

Respecto a la actividad científi-
ca de Jaén, destacó que existe y que 
es reseñable, puesto que ha exis-
tido una importante evolución a 
lo largo de las últimas décadas. Del 
mismo modo incidió en la labor de 
la Universidad de Jaén, que ha sido 
importante en la formación de esos 
investigadores y en el fomento de 
la actividad científica. López Bar-
neo incidió en el cambio tan sig-
nificativo que se ha producido en 
esas últimas décadas, con un desa-
rrollo que muestra que la activi-
dad científica ha crecido de mane-
ra exponencial, algo básico para sa-
lir de una situación de atraso, y es-
pecialmente en momentos como 
los que atenazan actualmente a la 
sociedad. En su opinión, solo de la 

Un científico que considera la 
investigación clave del desarrollo

La jefa de sección de IDEAL, Remedios Morente, entrega el premio a López Barneo. :: JUANDE ORTIZ

«Todo es fundamental, 
pero lo más importante 
es que todo es fruto de 
una cosa: trabajar y 
trabajar» 

López Barneo elogió el 
papel de los 
investigadores y la 
importancia del apoyo

 José López Barneo 
 Premio a la 
investigación
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mano de la actividad científica y 
de la investigación se pueden ir 
creando las herramientas necesa-
rias para que el progreso sea una 
realidad y el crecimiento sea una 
realidad. 

Respecto a su brillante curricu-
lum, que se expuso en el acto y que 
está plagado de retos profesiona-
les, premios, etc., el investigador 
destaca que se debe a un poco de 
suerte, a la buena formación que 
tuvo en su juventud, el apoyo de 
familiares… «Todo esto es funda-
mental, pero lo más importante es 
que todo es fruto de una cosa: tra-
bajar, trabajar y trabajar, sobre esa 
base…», matizó López Barneo.  

López Barneo, desde el estrado del IFEJA. :: J. O. El director general de IDEAL, Diego Vargas, charla con el premiado. :: J. O.

López Barneo junto a los responsables del Colegio de Enfermería de Jaén. :: J. O.
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i  ANDALUCÍA

Profesora de Economía Aplicada

CARLOS MÁRMOL  SEVILLA 
Es extremeña, aunque lleva desde los 
doce años en Andalucía. Aquí estudió 
(Geografía Humana) y aquí nacieron 
sus dos hijas. Imparte clases en la 
Universidad de Sevilla, donde llegó 
tras doctorarse en la London School 
of Economics. Investiga sobre las po-
líticas de desarrollo regional en An-
dalucía, el impacto de la globaliza-
ción en las ciudades y los planes de 
infraestructuras de transporte. Que-
damos en su despacho. Sale a bus-
carnos al pasillo. Interior día. 

 
PREGUNTA.– ¿Se entiende mejor la 
economía viniendo de la geografía? 

RESPUESTA.– La economía con-
vencional es tan torpe como la geo-
grafía para explicar la realidad, que 
es compleja. Hay quien piensa que 
lo que no tiene valor monetario no 
es un bien económico. Por ejemplo, 
las personas.  

P.– ¿Qué es el desarrollo regional? 
R.– El hermano pobre de las polí-

ticas de desarrollo. Su época dora-
da fueron los años 60, cuando se 
quería redistribuir el bienestar. Des-
de los 80, sin embargo, se piensa 
que el mercado es perfecto y, por 
tanto, el problema no es la desi-
gualdad en la renta, sino la capaci-
dad de cada territorio para explotar 
sus ventajas comparativas.  

P.– ¿Los territorios pobres tienen 
la culpa? 

R.– Según esta filosofía, que igno-
ra los factores externos, el subdesa-
rrollo se debe a que un territorio es 
ineficiente. La pobreza aparece así 
como un castigo merecido.  

P.– Las bases ideológicas de la 
autonomía decían todo lo contrario. 

R.– En Andalucía la sociedad de 
los 80 era de izquierdas. Lo que pa-
sa es que la historia del PSOE, que 
nos está gobernado desde entonces, 
es la historia de una gran traición.  

P.– ¿Por qué? 
R.– Prometieron, y siguen prome-

tiendo, defender los intereses de la 
población, que aquí es de izquier-
das. Pero la realidad es que a través 
del engaño han abandonado dichos 
principios. El primer Plan de Desa-
rrollo de Andalucía (1984) podría 
ser naïf, pero era un proyecto. Los 
mejores documentos de planifica-
ción económica son de esa época. 
No te puedes imaginar la degrada-
ción de los actuales. Hacer política 
es escoger. Ahora se habla de con-
vertir Algeciras en la plataforma lo-
gística del Sur de Europa, pero sin 
analizar de verdad sus posibilida-
des reales. El 90% del tráfico de Al-
geciras es de cabotaje. ¿Van a ir las 
mercancías desde allí a Europa co-
mo si no existieran Valencia, Barce-
lona o Marsella? Entre 2006 y 2012 

el tráfico de mercancías por tren 
cayó un 60%. Nuestra cuota es 
0,48%. ¿Merece la pena?  

P.– Hay quien no quiere pregun-
társelo. Probablemente por intere-
ses particulares. 

R.– Ya ocurrió con Cartuja 93. 
Nos la vendieron como Silicon Va-
lley, aunque era una copia del mo-
delo japonés de tecnópolis. Pero en 
Japón evalúan, eligen un sector de 
alta tecnología concreto y exigen un 
tejido de empresas previo. Antes de 
invertir tienen que darse unas con-
diciones. En Andalucía no las tenía-
mos. Lo que pasa es que aquí a los 
políticos nadie les pide cuentas.  

P.– –¿Andalucía tiene modelo de 
desarrollo? 

R.– No. Estamos profundizando 
en nuestra dependencia económi-
ca, política y cultural. En paro so-
mos los campeones de Europa.  He-
mos expoliado el territorio con la 
construcción. Somos una república 
bananera que ha recibido el 30% de 
los Fondos Feder, administrados 
por unos políticos que han traicio-
nado a la población. 

P.– Ellos dicen que la gente les 
vota. 

R.– De alguna manera nos hemos 
traicionado a nosotros mismos ha-
ciéndolo. A los políticos no les inte-
resa que se estudien las cosas. Den-
tro de la administración han aniqui-
lado a quienes tienen capacidad de 
análisis. En los años 80 teníamos 

técnicos equiparables a otros países 
europeos. Ya no. Cada vez son más 
sumisos, serviles y menos críticos.  

P.– La gente que piensa con liber-
tad es incómoda en una sociedad 
indígena. 

R.– Los políticos no quieren diag-
nósticos. Si los hacen, el márketing 
es imposible. La realidad les estor-
ba. Quieren que ignoremos lo que 
sabemos. Volver a la minería es al-
go alucinante. ¿No hemos aprendi-
do todavía lo que ha supuesto esta 
actividad? Nuestra economía es co-
mo la de Tartessos: minas, dragado 

del Guadalquivir y agricultura. 
P.– ¿Cuándo se produjo el viraje 

en la política de desarrollo de An-
dalucía? 

R.– Muy pronto. En el 86. Los pri-
meros planes proponían unas co-
sas, pero los gobernantes hicieron 
otras. Su única filosofía ha sido agi-
tar el discurso del subdesarrollo 
porque la población era y es muy 
sensible a este tema. 

P.– Nos vendieron la autonomía 
como la solución a todos los proble-
mas.  

R.– En la Andalucía de los años 

80 existía la idea de que el subdesa-
rrollo se debía a la falta de autogo-
bierno. Lo hemos tenido y la Junta 
ha hecho una política igual o peor a 
la que haría cualquier gobierno de 
derechas. Autogobierno no es ga-
rantía del desarrollo. No es condi-
ción suficiente para prosperar.  

P.– ¿La autonomía ha sido un ne-
gocio? 

R.– Basta ver nombres y apellidos 
para darse cuenta de que nos go-
bierna una oligarquía para la que el 
autogobierno es un negocio, sobre 
todo porque desmovilizó a la gente. 

P.– ¿La entrada en la UE fue la 
coartada para que el PSOE diera el 
volantazo? 

R.– La entrada en la UE hizo que 
el PSOE enterrase su discurso 
obrerista y la reforma agraria. La 
UE se crea para que las empresas 
tengan una economía de escala. En 

este contexto la 
economía endó-
gena no intere-
sa.  

P.– ¿Es la UE 
una forma de 
colonialismo? 

R.– El dinero 
de Europa nos 
ha hecho más 
dependientes. 
Nuestra econo-
mía no tiene ca-
pacidad para 
salir sola del 
agujero. Si hu-
biéramos tenido 
una estrategia 
propia de desa-
rrollo estaría-
mos mejor. 
Ahora estamos 
endeudados. El 
sector financie-
ro ha crecido 
por la deuda 
ajena y la banca 
ha hecho a la 
gente su escla-
va. ¿Qué gestor 
económico re-
comendaría a 
una familia que 
compre lo que 
quiera y deje de 
trabajar? Eso 
sería un suici-
dio. Cada vez 
hay más gente 
excluida. Esta 
crisis no es cí-
clica, sino es-
tructural. Los 
sueldos de 600 
euros no son 
pasajeros, sino 
permanentes. 

P.– Gastar di-
nero público no 
es sinónimo de 
buena gestión. 

R.– En abso-
luto. La Junta 
no es eficiente 
en esto. Tampo-
co sabe dónde 
quiere ir. Habla 

de la construcción sostenible. Es 
para morirse de la risa. Lo que ocu-
rre es que para que las élites hagan 
negocio no debe haber ningún pro-
yecto global en Andalucía. Están 
usando el presupuesto para soste-
ner a las empresas de la construc-
ción. Un ejemplo: la carretera Izna-
lloz-Darro. Si se financiase directa-
mente costaría 300 millones. Con la 
fórmula público-privada vamos a 
pagar 900 millones en 30 años por 
una vía que no tiene el tráfico nece-
sario (6.000 vehículos) para ser efi-
ciente. ¿A quién quieren engañar?

JESÚS MORÓN

«La historia del PSOE en Andalucía 
es la historia de una gran traición» 

CAROLINA MÁRQUEZ GUERRERO

ENTREVISTAS IMPERTINENTES

«Andalucía no 
tiene un modelo de 
desarrollo. Cada vez 
es más dependiente» 

«El autogobierno 
no es condición 
suficiente para 
traer el progreso»
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Juan Parejo

Hacia unas normas comunes. El
arzobispo de Sevilla, monseñor
Asenjo, reveló durante la entre-
vista de cuaresma concedida a es-
te periódico que los Obispos del
Sur trabajan en unas normas co-
munes para las hermandades de
Andalucía. “Hay un obispo que
está trabajando ya en un borra-
dor. Hay bastante homogeneidad

en lo que respecta a las herman-
dades, por eso es importante que
los obispos demos normas homo-
géneas para todas estas institu-
ciones”, así lo explicaba el prela-
do. Estas normas comunes tienen
un precedente. Se trata del Decre-
to de los Reverendísimos Prelados
de la Provincia Eclesiástica de Se-
villa para regular las elecciones

que las Cofradías y Hermandades
hagan de sus Juntas Directivas o de
Gobierno, conocido como Decre-
to de los Prelados, redactado por
el cardenal Ilundain en 1930, y
que es la primera norma jurídica
relevante en relación con las her-
mandades y cofradías. Ese texto
normativo afectaba a todas las
corporaciones de la provincia
eclesiástica de Sevilla: Sevilla,
Córdoba, Cádiz y Ceuta, Badajoz,
Canarias y Tenerife.

Esta normativa de Ilundain se
desarrolla a través de cuatro pun-
tos para regular aspectos como las
cualidades que deben reunir las
personas que se integren en las
juntas de gobierno, el número de
componentes que deben tener,
cómo debe ser el proceso de elec-
ción de las juntas de gobierno y al-
gunos abusos que han de evitar las
juntas de gobierno de las cofra-
días. Este decreto ha sido la única
normativa vigente en materia co-
fradiera durante casi 50 años. En
concreto, hasta 1975, cuando se
emite otro decreto también firma-
do por todos los prelados de la
provincia eclesiástica de Sevilla.
“Ambas normas son el precedente
inmediato –junto con algún decre-
to intermedio, como el conocido
como Decreto Bellido, de 1973–,
de las Normas Diocesanas, las pri-
meras, de 1980, contenían sustan-
cialmente los mismos puntos que
los anteriores decretos. A partir de
las normas de 1985 se aborda una
regulación más ambiciosa y com-

pleta, que se mantiene y desarro-
lla en las actualmente vigentes de
1997”, explica Martín Serrano,
profesor de Derecho de la Univer-
sidad de Sevilla, centro en el que
se ha impartido la asignatura de li-
bre configuración el Derecho de
las Cofradías.

El Decreto de los Prelados re-
dactado por Ilundain refleja en su

introducción cuáles son los fines
de estas normas que perseguían
regular “prudentemente” las elec-
ciones de los miembros de las jun-
tas de gobierno, como recoge el
recordado Alberto Ribelot en su
publicación Las cofradías y su
mundo jurídico: “1º. A fin de no
malograr los grandes bienes espi-
rituales que las cofradías produ-

cen cuando están sabiamente re-
gidas por sujetos competentes,
piadosos, amantes de la discipli-
na eclesiástica, que promuevan la
verdadera piedad cristiana en las
cofradías y el incremento del cul-
to divino; 2º. Para procurar cortar
de raíz abusos y desviaciones per-
judiciales que han ido introdu-
ciéndose por algunas juntas de
gobierno que carecieron del espí-
ritu propio de quienes han de di-
rigir instituciones espirituales de
sólida piedad cristiana”.

En sus tres primeros puntos, se
detallan las cualidades que han
de tener los miembros de una
junta de gobierno, como “ser per-
sona de moralidad intachable y
de honradez ciudadana”; el nú-
mero de personas que deben for-
mar los juntas de gobierno, que
se fija en menos de 20, o cómo de-
ben ser los procesos electorales.
Pero el punto más controvertido
el cuarto, que lleva por nombre
Algunos abusos que han de evitar
las juntas de gobierno de las cofra-
días. Este apartado lo forman tres
epígrafes muy interesantes, el úl-
timo, además de plena actuali-
dad, ya que recuerda la obligato-
riedad de rendir cuentas anual-
mente a la autoridad eclesiástica:
“Toda junta de gobierno de cofra-
día o hermandad está obligada
–porque así lo prescriben termi-
nantemente los sagrados cáno-
nes– a presentar anualmente al
Rvmo. Prelado diocesano las
cuentas de cargo y data de la co-
fradía, para que recaiga sobre és-
tas el decreto oportuno después
de su examen. Prescindir de este
requisito sería abrir las puertas a
abusos administrativos en no po-
cas ocasiones”.

El primer apartado de este últi-
mo punto del Decreto de los Pre-
lados también es sumamente sig-
nificativos porque, si se extrapo-
lara a la actualidad, sesgaría algu-

CUARESMA cofradiasdds @Cofradias_DdS

ACTOS Y CULTOS
5

EL DECRETO DE LOS PRELADOS

Precedente de la regulación común
●Ilundain dictó en 1930unas normas

para la provincia eclesiástica deSevilla

●Tres expertos analizan si son

convenientes unas normas comunes

Nodebehaberuna regulaciónúnica
paradistintas sensibilidades. Laglobalización
mehuelemásapolíticaquea religiosidad”

JOAQUÍN MOECKEL
Abogado

Puede ser empobrecedor unexcesivo
reglamentarismoque resteautonomíaa las
hermandades, tambiénparaautorregularse”

MARTÍN SERRANO
Profesor de Derecho

El cardenal Ilundain,
fue el primero en hacer
una regulación propia
para las cofradías

EXPOSICIÓN ·Muestra
fotográfica de Semana Santa a
cargo de Arturo Candau del
Cid, José Manuel Martínez
Montilla y Manuel Agüera
Ostos. En el Mercado Lonja del
Barranco.

EXPOSICIÓN ·Muestra de
orfebrería, a cargo de los
Hermanos Delgado y de
imaginería, a cargo de
Fernando Aguado. En el
Mercado Lonja del Barranco.

CÍRCULO DE LABRADORES · II
edición de la muestra Los
signos de la ciudad El horario
de visita es de 10:00 a 21:00.
En la calle Pedro Caravaca, 1.

ELBUENFIN · 13:00 ·Función
principal de instituto, presidida
por el cardenal Amigo Vallejo,
arzobispo emérito de Sevilla. En
la iglesia de San Antonio de
Padua (calle San Vicente).

LALANZADA · 12:00 ·Función
principal de instituto. Preside
José Antonio Plata Brito,
párroco de laMilagrosa. En la
iglesia de SanMartín.

ELBARATILLO · 13:00 ·Concierto
de la banda de cornetas del Sol.

LAMACARENA · 12:00 ·Función
solemne presidida por Santiago
Gómez Sierra, obispo auxiliar de
Sevilla.

CÍRCULOMERCANTIL ·Exposición
San Benito: Historia y sones de
Hermandad. De 11:00 a 14:00 y de
17:00 a 21:00. Calle Sierpes, 65.

PINOMONTANO · 12:00 ·Función
principal de instituto. Preside
IndalecioHumanesGuillén. En la
Parroquia de San Isidro Labrador
(calle Alfareros s/n).

DIVINOPERDÓN · 13:00 ·Función
principal de instituto presidida por
JoséGonzález Sánchez. En la
parroquia de losDesamparados
(ParqueAlcosa).

LAHINIESTA ·20:30 ·Primer día del
septenario. En la parroquia de San
Julián.

LA ESTRELLA · 9:30 · Función
principal de instituto. Preside
Emilio Martínez González, vicario
general de los carmelitas
descalzados. En la parroquia de
Santa Ana. A su conclusión,
traslado hasta la capilla de la
hermandad (calle San Jacinto).

EL AMOR · 10:30 · Función
principal de instituto. Preside
Eloy Caracuel García de Toledo,
rector de la Colegial del
Salvador.

LA REDENCIÓN · 12:00 · Función
principal de instituto. Preside
José Miguel Verdugo Rasco,
párroco de San Diego de Alcalá.
En la iglesia de Santiago.

LAS AGUAS · 12:00 · Función
principal de instituto, presidida
por Fernando Emilio Borrego.
En la iglesia del Señor San
Jorge de la Santa Caridad.

EL MUSEO · 12:00 · Función
principal de instituto. Preside
Carlos Coloma, vicario
episcopal para la Vida
Consagrada. En la capilla de la
Expiración (Plaza del Museo).

SAN BERNARDO · 11:00 · Función
principal de instituto. Preside
Rafael Capitas Guerra, vicario
parroquial de Ntra. Sra. de la
Antigua y Beato Marcelo
Spínola. En la parroquia de San
Bernardo.
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nas de las principales vías de fi-
nanciación de la hermandades:
“Queda prohibido muy severa-
mente a las juntas de gobierno de
las cofradías organizar festivales
ni espectáculos ni diversiones de
ningún género para reunir fondos
con el fin de atender a los gastos y
atenciones de la cofradía o her-
mandad. Asimismo: se les prohí-
be en absoluto recibir donativos
que procedan de cualesquiera es-
pectáculo o diversión, sea quien
fuere el organizador de éstos. El
Rvmo. Prelado suspenderá en sus
funciones o hará cesar en sus car-
gos a los individuos que a juicio
suyo proceda, si hubiese alguna
desobediencia a estas prohibicio-
nes; sin perjuicio de otras medi-
das que tuviese a bien adoptar”.

Estas normas, que fueron las
primeras y son un reflejo tanto
del tiempo en el que fueron redac-
tadas, como de la propia persona-
lidad de Ilundain, fueron las pri-
meras que se promulgaron para
regular a las hermandades y co-
fradías, más allá del Código de
Derecho Canónigo y las propias
reglas de cada corporación. Un
obispo del Sur ya se encuentra
trabajando en un borrador para
las nuevas normas diocesanas co-
munes. Hay que esperar para sa-
ber si el documento sólo regulará
aspectos más generales, remitien-
do para otros a las reglas (que son
aprobadas por los obispos), o se
decantan por una articulación
más férrea.

Este periódico ha recabado la
opinión de tres expertos en la
materia para que valoren si es
oportuna la elaboración de unas
normas diocesanas comunes, co-
mo ha anunciado Asenjo. Martín
Serrano y José María Ribas, pro-
fesores de Derecho en la Univer-
sidad de Sevilla; y Joaquín
Moeckel, abogado y ex hermano
mayor del Baratillo, son claros y
rotundos: no se puede hacer el
mismo traje para todo el mundo.
Muy claro es el profesor Ribas
cuando es cuestionado al respec-
to: “La idea de una regulación co-
mún para todas las hermandades
de Andalucía me parece un des-
propósito. Las autoridades ecle-
siásticas no deben caer en la ten-
tación de regularlo todo de ma-
nera uniforme; y menos aún

cuando ocurre que las herman-
dades de cada una de las Dióce-
sis andaluzas tienen perfiles his-
tóricos y sociales propios. No veo
la utilidad de este tipo de regula-
ción, que no hará sino enmara-
ñar más la situación. Crearía más
problemas que soluciones. El
cauce adecuado para lograr el
equilibrio entre la necesaria

eclesialidad de nuestras herman-
dades y la preservación de sus sin-
gularidades y de su legítima auto-
nomía se encuentra en unas ade-
cuadas Normas Diocesanas”.

Martín Serrano es de la misma
opinión. Asegura que uniformar
por uniformar “empobrece”: “La
propia historia nos ha llevado a
hacer las cosas de un modo dis-
tinto. No podemos hacer el mis-
mo traje para todos”. Serrano se-
ñala que cuanto más común sea
la norma menos contenido debe-
ría tener y pone como ejemplo los
puntos del Decreto de los Prela-
dos: “Es la esencia. Creo que las
normas diocesanas no deberían
regular mucho más. Todo exceso
de regulación es malo. Deben
contener el mínimo que garanti-
cen que son asociaciones cristia-
nas vinculadas a la diócesis. Para
esa finalidad, puede ser conve-
niente una norma general, que,
en todo caso, entraría en vigor en
cada diócesis porque viene pro-
mulgada por su titular respecti-
vo. Para lo demás están las reglas,
que las aprueba el Arzobispado.

Puede ser empobrecedor un ex-
cesivo reglamentismo que reste
autonomía a las hermandades,
también para autorregularse”.

Joaquín Moeckel comparte
también la misma opinión. No es
oportuno ni necesario elaborar
unas reglas comunes porque em-
pobrecerían las peculiaridades de
cada zona: “No soy partidario de
la regulación común porque nada
es igual dentro del seno de cada
hermandad y cofradías y, mucho
menos, entre distintas ciudades”.
El ex hermano mayor del Baratillo
pone como ejemplo que no existe
una constitución mundial, o un
único código de Derecho Canóni-
go: “No debe haber una regula-
ción única para distintas sensibili-
dades. En la diversidad está la ri-
queza. La globalización me huele
más a política que a religiosidad”.

MonseñorAsenjo
anunció que losObispos
del Sur trabajan en
unas normas comunes

El Retrato de RUESGA BONO

La Cruz de Cristo fue el primer objeto de la Pasión que se veneró en el
mundo como reliquia. Lamadera que se utilizó pertenecía a un árbol llama-
doCupressus sempervivens o ciprés, abundante en la zona de Palestina. El
mayor trozo demadero que se conserva se encuentra en elmonasterio
franciscano de Santo Toribio de Liébana en Cantabria y esmuy venerado.

Cruz

T
ODO lo que está
ocurriendo este año
con la organización
de la Madrugada ro-

za lo estrafalario. No es, ni
mucho menos, la única jorna-
da conflictiva de la Semana
Santa en cuanto a horarios.
Podríamos recordar las hipó-
tesis aventuradas en torno al
Martes Santo, que se han que-
dado en nada. Por no insistir
en los históricos trueques del
Miércoles Santo, que dejó de
ajustarse al orden exacto de
antigüedad. O los cambios
pactados del Jueves Santo.
Pero la Madrugada es la cum-
bre de la Semana Santa de Se-
villa. Están presentes las imá-
genes más universales, con el
Gran Poder, la Macarena y la
Esperanza de Triana, y los Gi-
tanos que también trasciende
fronteras, la Madre y Maestra
del Silencio, y el Calvario,
otra joya impresionante, aun-
que padece lo de ir encajona-
da entre las dos Esperanzas.

La Madrugada es lo más sen-
sible de la Semana Santa, como
se vio en aquella ocasión de
triste memoria. Está cogida con
alfileres finísimos y todo lo que
se toque es peligroso. El proble-
ma viene de que todas sus co-
fradías han crecido, y que ya
nadie habla de aquella idea de
establecer un numerus clausus
de nazarenos por orden de an-
tigüedad, que se planteaba ha-
ce 25 años. Ha aumentado el
espacio que cubren con sus cor-
tejos (aquí se debería decir lar-

guejos) en las calles, hasta dinami-
tar los itinerarios tradicionales. En
los que ya se incluyó, hace muchos
años, la llamada pescadilla que se
muerde la cola, con el cruce del Si-
lencio en Orfila antes de que lle-
guen los Gitanos.

Las soluciones son aleatorias. El
Consejo se ha comportado como
Groucho Marx: “Éstos son mis
principios, pero si no gustan tengo
otros”. Y así llegaron a proponer
tres alternativas para tres años
consecutivos, que se ensayarían, a
ver cuál era la mejor o menos ma-
la de todas. Después de la dimisión
del delegado Francisco Vázquez
Perea, y cuando Carlos Bourrellier
ha tomado cartas directas en el
asunto, se ha llegado a una especie
de alternativa de síntesis, que se
resume en que todas cambien sus
itinerarios este año ad experimen-
tum. O que, en caso contrario, se
experimente a las bravas.

Es cierto que en la Madrugada
se han visto itinerarios que hoy se-
rían sorprendentes, como el del Si-
lencio por la calle Temprado al sa-
lir de la Catedral. Y que hay cofra-
días que salen mucho antes de lo
necesario, como Los Gitanos, a la
que intentan ampliar el itinerario
de ida, ya puestos a recorrer Sevi-
lla. Otra cuestión a valorar es el es-
cenario urbano de la Madrugada.
Para la seguridad ciudadana, sería
una barbaridad que Silencio, Gran
Poder y Macarena pasaran una
tras otra por la calle Francos, op-
ción ya descartada. Las alternati-
vas de los rodeos siempre dejan
vencedores y vencidos. Algunos
remedios pueden ser incluso peo-
res. Los experimentos a la fuerza
nunca han gustado.

Por tales motivos, y muchos
más, en los años anteriores se pen-
saba que es mejor no menearlo. La
Madrugada ha convivido con el
problema, por temor a aventurar-
se en ensayos.

MADRUGADA
EXPERIMENTAL

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

5

La Campana

Las
autoridades
eclesiásticas
no deben caer
en la tentación de
regularlo todo de
manera uniforme”

JOSÉ MARÍA RIBAS
Profesor de Derecho

Virgen de la Luz (Carretería),
Señor de la Caridad (San José
Obrero), Virgen de la Piedad
(Baratillo).

BESAPIÉS · Cristo de la
Corona (parroquia del
Sagrario), Jesús Nazareno (la
O), Cautivo y Rescatado
(Polígono San Pablo),
Soberano Poder en su
Prendimiento, Soberano
Poder ante Caifás, Cristo de
las Misericordias (Santa
Cruz), Cristo del Calvario,
Salud y Clemencia (Padre
Pío), Sagrada Resurrección,
Cristo de la Salud
(Carretería), Jesús de Nazaret
(Pino Montano).

ELCACHORRO · 12:30 ·Función
principal de instituto. Preside
Cecilio Raúl BerzosaMartínez,
obispo de Ciudad Rodrigo.

LAMORTAJA · 11:30 ·Función
principal de instituto. Preside
Rafael Sánchez Cazorla. En el
antiguo convento de la Paz (calle
Bustos Tavera).

ELSOL · 12:00 ·Función solemne
presidida por Salvador Aguilera
López, oficial para la lengua
española de la Congregación para
el Culto Divino y Disciplina de los
Sacramentos de Roma. En la
parroquia de San Diego de Alcalá.
A su conclusión, presentación del
nuevo techo de palio.

LOS SERVITAS · 12:00 · Función
principal de instituto presidida
por Francisco Moreno Aldea. En
la capilla de los Dolores (calle
Siete Dolores de Ntra. Sra.).

SANTO ENTIERRO · 20:00 · Vía
crucis con el Cristo Yacente.
Itinerario Alfonso XII, Plaza del
Museo, Monsalves, El Silencio y
Alfonso XII.

LA RESURRECCIÓN · 20:30 ·

Concierto de la agrupación
musical Veterana de Sevilla.

BESAMANOS · Jesús ante Anás
(San Lorenzo), Virgen de la
Victoria (Fábrica de Tabacos),
Cristo de la Misión (Heliópolis),

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

77000

18679

Diario

1209 CM² - 140%

5835 €

18-19

España

1 Marzo, 2015

Usuario
Resaltado



La Sevilla escondida en el ’Quijote’
Cervantes incluyb guifios a la ciudad en la que residib y sufrib cfircel en su gran obra, de la
que este aSo se conmemora el cuarto centenario de la publicacibn de la Segunda Parte

EVA oiAZ P~RF.Z SEVlLLA
Podria decirse que Sevilla es s61o
una idea, acaso un t6pico literado,
ana evocaci6n, un posible itinerario
que ronda al oscritor pero que no
cuaja come topografia real. Y, sin
embargo, dice don Quijote: (([Sevi-
lla] es lugar tan acomodado a hailer
aventura, que an cada esquina se
ofrecen m~s queen olxo alguno~.

Y si Cervantes msidi6 en Sevllla y
aqui encontr6 materia real pare nu-
trir sus Novelas Elemplares, /,per
qu6 la cindad no encontr6 asiento
en las pfiginas inmortales del Quilo-
te? Ahora que se cumple el cuarto
contenario de la publicaciSn de la
Segunda Parte es un buen memen-
to para rastrear la huella sevillana
en la gran obm. ~,Estfi o no est~ Se-
villa en el Quijote?

((Sabemos que el hidalgo manche-
go nunca pas6 de Sierra Morena,
donde cumpli6 sus penitencias ca-
ballerescas, peru la metr6polis anda-
inza aparecer~ aludida con cierta
frecuencia en las p~iginas del libro
per los pemonajes con que aquel se
va topando en su permanente deam-
bular per los campos de Espafim~,
explican los profesoros Pedro M. Pi-
hem y Rogelio Reyes Cane en su li-
bro La imagen de Seville en la obra
de Cervantes. Espacio y paisaje hu-
mane (Univemidad de Sevilla).

~<A pesar de varies alusiones, Se-
ville no fue nunca una referencia
esenclal en el gmn libro de Cervan-
tes, tal vez porque su oscritura, en
particular la Segunda Parte, sea
muy posterior a su marcha de la ciu-

Ilustraci~n de Guistavo Dor~ para’Don Ouijote’.

Y £N LA PROVINCIA

Espartinas. No faltan
alusienes a lugares de la
provincia co=no Espartinas
en el capitulo 27 de la
Segunda Parte. Apunta de
pasada la fa=nosa an~icdota
del ’pueblo de la Relojera’
que el cervantista Rodrlguez
Matin identifica con el
pueblo al que se le puso ese
=note porque el cura pidi6 un
reloj pare la torte de la
iglesia pero no reloj, sine
’reloja’ y ’prefialta’, para
vender luego los ’relojillos’
que pariese.

Marchena. Tambi6n se
alude de pasada a la villa de
Marchena cuando la
despechada Altisidora
increpa a don Quijote:
<<Seas tenido per false/
Desde Sevilla a Marchena,/
Desde Granada haste Loja,/
De Londres a Inglaterra>>.

dad, o quiz~ per el hecho de que no
se tmta ya de una novela urbane, co-
me algunas de las ejemplares, sine
de un texto volcado al mundo rural
y al albur de los caminos~, ahaden.

Asi que caminemos per esos ca-
minos, posadas y villas para doscu-
brir esos ginfios sevillanos que Cer-
vantes incluy6 an su ~’an obm. Ha-
bda que partir de la hip6tesis no del

rode confirmada de
que la idea del libro
stwge cuando el escri-
tot ingresa en 1597
en la Chrcel Real de
Sevilla a causa de la
quiebra de un ban-
quero al que habia
confiado el d’mem co-
brado come recauda-
dory comisado de los
suministros de las ga-
leras reales de la Ar-
mada. Entonces,
~.concibi6 alll in idea
de escribir el Quijote?

En el pr61ogo del li-
bro escribe: *~Y asi,
~,qu6 podr~ engen-
drar el est6ril y real
culfivado ingenio r~o inc6gnita si Cervantes fragua la his-
sine la historia de un
hijo seco, avellanado,
antojadizo y llano de
pensamientos varies
y nunca imaginados
de otro alguno, bien
come quien se engen-
dr6 en una c~ircel,
deride toda incomodi-
dad fiene su asiento y
donde triste mido ha-
ce su habitaci6n?~.

Sigue siendo una

Detalle del Giraldillo, que aparece citado en un pasaje de ’El Quijote’. EL MUNDO

toria del ingehioso hidalgo en aquel
infiemo, come lo llam6 Mateo Ale-
mfin, autor del Guzmdn deAlfara-
che, la otra gran novela de la ~poca,
y que tambi~n die con sus huesos en
este entre. Lo que es seguro es que
Sevilla aparecer~ asociada alas In-
alias, ala opulencia econ6mica y ala
marginalidad social, la Babilonia del
suro la (~Roma triunfante en finimo
y grandeza)~. Un lugar fascinante al
mismo tiempo que terrible donde
triunfa el hedonismo y la picamsca.

AI inicio de ins aventuras apare-
cen ~*dos mujems mozas, destas que
llaman del partido, las cuales iban a
Sevflla con unos arrieros queen la
venta aquella noche acertaron a ha-
cer jomada~. Sevfila come destine y
atractivo im~in para medrar, hacer
fortuna y vivir del vicio, come estas
mozas de partido, que asi se llama-
ba al ejercicio de la prostituci6n.

Cervantes evoca una y otra vez el
poderio de la urbe, el puerto y la
puerta alas indies desde donde, per
cierto, el propio Cervantes quiso

partir al Nuevo Mundo, aunque mci-
bi6 una respuesta negativa. Sevilla
era el puente ala gran aventura, la
riqueza y el poder. Asi, apamce en la
primem parte una ~(sefiora vizcaina
que iba a Sevflla, donde estaba su
marido, que pasaba alas indias con
un muy honmso cargo)~.

E1 libro de Pifiero y Reyes Cane
enumera otros pasajes con alusio-
nes americanistas come cuando se
avisa de que marchan a Sevilla un
hermano del Capit/m Caufivo y el ei-
der de la Audiencia, ((porque de alli
a un mes partia flora de Seville ala
Nueva Espafia, y fu6mle de grande
incomodidad perder el viaje)~.

Cervantes sufri6 en el llamado
(daberinto andaluz))-como lo deno-
min6 el corvantista Jean Cana-
vaggio- palos, infortanios per los ca-
minos, humedades de las 16bregas
celdas, turbios asuntos de deudas,
pete tambi6n noches felices en ta-
bemas de vinazos y naipes. Todo lo
transformar~ en un riqu/simo imagi-
carlo literario -nutrido de los desen-
gaflos y pesams de la vide- que apa-
recer~i en sus principales obms.

Si en las Novelas Ejemplares fe-
b’ate el mundo del harapa y las uni-
versidades de furies y murcios sevi-
llanos alrededor del banquete de ri-
quizas, tambi6n aparecor~ come
lugar clave an cierta cartograffa pi-
caresca de El Quijote: ~En los aries
de su mocedad, se habia dado a
aquel honroso ejercicio, andando

LA GIGANTA DE SEVILLA

Aventura cabaJleresca. La colosal veleta
aparece citada cuando el caballero del
Bosque recuerda el encargo que le hizo su
enamomda, Caalldea de Vandalia, nombre
visigodo de S e’fflla: ~Una vez me mand6
que fuese a desafiar a aquella famosa
giganta de Seville llamada la Gimlda, que
es tan valiente y fuerte hecha de bronce, y
sin mudarse de un lugar es la m~s movible
y voltaria mujer del mundo. Llegu~, vile y
vencfie, y hicele ester queda y a raya,
porque en rn,~s de una semana no soplaron
sine vientos nortes>~.

(QuiXote, II, 14, 734-735)

por divemas partes del mundo bus-
cando sos aventuras, sin que hubie-
se dejado los Percheles de Mgflaga,
Islas de Pdarhn, Compfis de Sevflla,
Azoguejo de Segovia, la Ollvera de
Valencia, Rondilla de Granada, Pla-
ya de Sanlficar, Potro de C6rdoba y
las Ventlllas de Toledo)).

De nuevo, es citada pot aquellos
caminantes que piden a don Quijote
que los acompafie, contest~ndole
que ~(por entoncos no queria ni de-
bia ir a Sevilla, hasta que hubiese
despejado todas aquellas sierras de
ladrones malandrines, de quien era
fama que todas estaban llenas)~.

Y otra alusi6n ir6nica de esa uni-
versidad de la picarosca sevillana
cuando habin de los que par~icipa-
ran an el manteo de Sancho: (~Dos
vecinos de la Heria [la calle de la Fe-
ria] de Seville, gente alegre, bienin-
tencionada, maleante y juguetona~.
(¢EvaDiazPerez
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E
L decreto aprobado recientemen-
te sobre la posibilidad de implan-
tar grados universitarios de 180
créditos, con tres años de dura-

ción, ha despertado diversas críticas. Han
sido expuestas en un tono beligerante y sa-
zonadas con un compromiso de no aplicar-
lo durante al menos dos años. Trataré de re-
futar esas críticas y haré dos comentarios
adicionales. Entrecomillaré cada crítica an-
tes de exponer mi opinión.

“Atenta contra la autonomía universita-
ria”. La norma no obliga a las universida-
des a implantar grados de tres años sino
que las faculta para hacerlo en los títulos
que elijan, pudiendo seguir con los de cua-
tro años si así lo desean. Amplía la autono-
mía universitaria en vez de cercenarla, ya
que da libertad a las universidades para
obrar según les convenga. ¿Tienen miedo
los críticos a la libertad?

“Es un retroceso en el contexto interna-
cional”. Los grados duran tres años en to-
dos los países de la UE, excepto en Grecia
que dura cuatro años, y en Alemania, don-
de los hay de los dos tipos. Los grados de
cuatro años están vigentes en Rusia, en
otros países europeos que no son de la UE y
en diversos países americanos. Personal-
mente, prefiero que los grados españoles se
asemejen a los de la UE que a los de Grecia,
Rusia y Latinoamérica.

“Obligará a alargar los másteres a dos
años”. La norma no modifica la regulación
del segundo ciclo universitario, el del más-
ter, sino que la deja como estaba. No se cam-
bia, pues, de un modelo de cuatro años de
grado y uno de máster a uno de 3+2. Cabe
la posibilidad de implantar modelos de 3+2,
de 3+1, de 4+1 e, incluso, de 4+2.

“Encarecerá los estudios universita-
rios”. Es obvio que un grado de tres años
será menos caro para los estudiantes que
uno de cuatro años. Si el alumno elige
completar su formación con un máster de
dos años eso costará lo mismo que antes
de la norma, pudiendo la universidad
ofrecerle un máster de un año.

“Los grados serán papel mojado”. Los gra-
dos de tres años darán los mismos derechos
que los anteriores de cuatro años siempre
que el título sea el mismo. Así ocurre en la
mayoría de las naciones de la UE.

“El gasto familiar en estudios de posgra-
do es injusto porque los estudiantes difie-
ren en capacidad adquisitiva”. La forma-
ción se prolongará durante toda la vida en
una sociedad del conocimiento, de modo
que oponerse al gasto voluntario en educa-
ción es anticuado e ineficiente. Ese enfoque
sólo conducirá a igualarnos en mediocri-
dad. Se engaña el que piense que con los es-
tudios realizados en la universidad duran-
te su juventud tendrá suficiente para el res-

to de su vida laboral. Lo deseable es dotar
un buen sistema de becas para que todo el
que se esfuerce lo suficiente pueda seguir
aprendiendo, pero no obstaculizar la for-
mación permanente con la excusa de que
no todos podrán o querrán hacerlo. ¿Supo-
ne la libertad atentar contra la igualdad?

“Para trabajar será imprescindible un
máster de dos años”. Los tipos de másteres
complementarios de los grados afectados

por la norma no son imprescindibles para
trabajar. Es cierto que a mayor formación,
mayor capacidad de trabajar, pero tam-
bién serán más competitivos los que hayan
hecho varios estudios de posgrado o estu-
diado en universidades norteamericanas.
Eso no es motivo para oponerse a los estu-
dios de posgrado.

“Se perderá calidad académica”. La cali-

dad académica no depende principalmen-
te de la duración en términos absolutos, si-
no de la adecuada relación entre la dura-
ción y las necesidades formativas. No se tra-
ta de comprimir los contenidos de 240 cré-
ditos en 180 créditos, sino de decidir, según
el título de que se trate, los contenidos
esenciales para luego establecer la dura-
ción mínima imprescindible.

“Es un despropósito que un mismo título
se obtenga en tres años en una universidad y
en cuatro años en otra universidad.” Eso ya
ocurre: un estudiante francés o italiano tar-
da tres años en obtener el mismo título que
uno griego o uno español en cuatro. ¿Desva-
ría la UE? En cualquier caso, la norma no im-
pide que varias universidades se pongan de
acuerdo en unificar la duración de cada títu-
lo. La CRUE podría facilitar que la mayoría
de las universidades españolas que lo deseen
adopten un criterio común para cada título.

“Nadie va a optar por los grados de tres
años”. Las universidades catalanas, que es-
tán a la cabeza, los aplicarán y también mu-
chas universidades privadas.

“La comunidad universitaria siempre lo
ha rechazado”. La CRUE acordó en 2006 pe-
dir que unos títulos durasen cuatro años y
otros, tres años. Fue la ministra Cabrera, en
2007, la que optó por los de cuatro años en
exclusiva. La norma lleva a la situación pe-
dida inicialmente por los rectores.

“Es una medida precipitada”. Se anun-
ció hace dos años y se ha debatido durante
medio año.

Comentarios adicionales. La moratoria
de dos años coincide con el tiempo normal
necesario para preparar un plan de estu-
dios de tres años. Curioso. El tono belige-
rante de los críticos probablemente refle-
ja que intuyen que muchas universidades
acabarán por adoptarlos en algunos títu-
los. La agresividad proviene de la insegu-
ridad. Confianza, amigos.

La norma no obliga a las
universidades a implantar los
grados de tres años, sino que
las faculta para hacerlo en
los títulos que elijan, pudiendo
seguir con los de cuatro

BROMAS,
LAS JUSTAS

E
N cierta ocasión afirmé que la po-
lítica universitaria española esta-
ba abocada al fracaso porque te-
nía bastante más de política que

de universitaria. Eso, el politizar algo tan
esencial para nuestro progreso como la
Universidad, es una estupidez de la que
nunca nos hemos sabido desprender. Bas-
ta con que la autoridad de turno, del color
que sea, opine sobre el tema para que, de
inmediato, la demagogia y el improperio
sustituyan, en daño de todos, a la refle-
xión y al debate.

La enésima prueba la hemos tenido en es-
tos días. Montserrat Gomendio, secretaria
de Estado de Educación, FP y Universida-
das, ha dicho, supongo que convencida,
que el sistema universitario español “no es
sostenible”. Ni les cuento el tono de las
reacciones. En año electoral, semejante pe-
rita en dulce no podía desaprovecharse. Así,
lejos de analizar la validez de sus argumen-
tos, los restantes contendientes en campa-

ña, por elitista y cavernícola, práctica-
mente le han puesto precio a su cabeza.

Y miren que doña Montserrat lo expli-
có bien: tenemos una de las mayores tasas
de acceso a la Universidad de toda la UE,
una de las tasas más bajas de matrícula,
impuestos comparativamente bajos y, de
facto, ninguna selección de entrada en las
Facultades. Factores todos que, unidos,
conforman una “ecuación imposible”, lo
suficientemente preocupante como para
que debamos preguntarnos por el hori-
zonte de una institución que tiende inexo-
rablemente al empobrecimiento, a la me-
diocridad y a la ineficiencia.

Que España matricula demasiados uni-
versitarios ya lo subrayó, en 2010, el mi-
nistro Gabilondo: “Hay más estudiantes
de Derecho en Madrid, ejemplificaba, que
en todo el Reino Unido”. Sobre el coste de
las plazas, además de las asombrosas dife-
rencias entre autonomías, indicaré la per-
manente artificialidad de los precios pú-
blicos, un asunto que, tratándose de una
enseñanza no obligatoria, jamás me pare-
ció menor. La dispar presión fiscal vicia de
raíz cualquier propósito de acercamiento
a los modelos tenidos por excelentes. Y, al
cabo, el abrir las aulas a quien, con o sin di-
nero, no tiene la necesaria aptitud, termi-
na constituyendo un auténtico cáncer que
vulgariza cuanto hacemos y roba sentido
y razón a tan inmenso esfuerzo colectivo.

¿Se equivoca Gomendio? A mi juicio,
no. ¿Moverá entonces voluntades? En ab-
soluto. Bromas, las justas, que esto de la
universidad, si en llamas, moviliza lealta-
des, enardece a la clientela y llena urnas.

Postdata

RAFAEL
PADILLA
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JUAN RAMÓN
MEDINA
PRECIOSO
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Ex rector de la

Universidad de Sevilla

CÚRATE A TI

C
ONOCÍ a un cardiólogo que fuma-
ba como un carretero, y despacha-
ba la perplejidad de sus pacientes
con un “haga usted lo que le digo y

no lo que yo hago”, en dudoso ejercicio de
empatía pedagógica. Menos grave es que en
casa del herrero las cucharas sean de made-
ra, allá cada cual con su boca. O que un buen
profeta sea cachondeable en su propio pue-
blo, y acabe triunfando con su bola de cristal
en otras tierras lejanas. Pero con la salud no
se juega; ya Lucas relataba en el Evangelio
el proverbio “medice, cura te ipsum”, con el
que Jesús esperaba ser desafiado si hablaba
a la gente de milagros, aunque en realidad el
“cúrate tú mismo” se refería –doctores tiene
la Iglesia– a hacer examen de conciencia an-
tes de criticar a los demás. Los economistas
son criticados por no ser capaces de preve-
nir, y malamente de curar, los males econó-
micos que azotan cíclicamente la vida de la
gente corriente: tan es así, que no existe
acuerdo alguno sobre las recetas. Los econo-
mistas de empresa, es decir, financieros,
marketinianos y demás, más pegados a la

realidad microeconómica y de andar por los
negocios, hacen un trabajo más prosaico, pe-
ro más medible. Esta semana hemos sabido
que Shaun Wills, director financiero de Su-
pergroup, una gran empresa cotizada en la
bolsa de Londres, ha dimitido porque sus fi-
nanzas familiares son un desastre: está en
bancarrota. En el mundo anglosajón, esto es
intolerable desde hace algún que otro siglo.
En Gran Bretaña, a los deudores que no po-
dían hacer frente a sus obligaciones se los
mandaba a una cárcel llamada Prisión de
deudores, en la que se los privaba de liber-
tad pero se les permitía tener oficina en el
trullo y hasta la presencia de empleados, pa-
ra así facilitar que saldaran sus deudas. Por
eso, si un tipo cae en bancarrota, también es
tradicional allí que pueda declararse perso-
nalmente en suspensión de pagos como
cualquier empresa fallida, cosa que en Espa-
ña es mucho más reciente y a los más avispa-
dos los ha protegido de ser desahuciados
mucho más que a quienes no han asumido
legalmente la figura de quebrado. La espa-
ñola honra es muy quijotesca y todo eso, pe-
ro para los negocios es una porquería de ac-
titud. El tal Wills no se ha declarado en ban-
carrota él mismo: lo han declarado sus
acreedores. El hombre, como cualquier mor-
tal español sin estudios financieros, se había
metido en un casoplón que no pudo ir pa-
gando ni con su sueldazo de 700.000 euros
al año. La mansión tampoco era el Wonder-
land de Michael Jackson; le costó, eso sí, un
millón largo de euros. Y ha palmado en las
cuotas, aun siendo el absoluto ejecutivazo
de las pelas de una multinacional. No somos
nadie. Ninguno.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO
RUFINO

5

@TachoRufino
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María José Guzmán

El orden del día del Pleno ordina-
rio del mes de febrero, celebrado
ayer, permitía intuir una sesión
light que se centraría en el debate
político más que en las iniciativas.
Pero ni siquiera hubo ocasión de
los capitulares entrenaran con un
buen juego dialéctico para la cam-
paña que se avecina. Fue un mal
ensayo. El alcalde, Juan Ignacio
Zoido, no se reservó ninguna inter-
vención ante el Pleno y la oposición
volvió a cargar contra las ausencias
del portavoz del PP, Juan Bueno,
que reparte su agenda frenética es-
tos días con la precampaña de las
autonómicas, pues es cabeza de lis-
ta por Sevilla para el Parlamento

andaluz. Ayer, en medio de una se-
sión plenaria que se prolongó por
más de cinco horas, se ausentó pa-
ra acudir a un acto en Carmona.
Viaje de ida y vuelta, como los ar-
gumentos de confrontación políti-
ca que se repiten hace meses.

El clima preelectoral se instaló
en el Salón Colón del Ayuntamien-
to de Sevilla a primeros de año y los
registros que los ediles utilizan al
hablar ya ha cambiado. Agresivo a
ratos fue Antonio Muñoz, el porta-
voz adjunto del PSOE, que delegó
más en otros ediles, como Juan
Manuel Flores o Juan Carlos Ca-
brera, ambos en el núcleo duro del
equipo de Juan Espadas para el
próximo mandato.

Este ambiente no sólo se nota en
las formas –risas nerviosas, crispa-

ción y chistes fáciles para noquear
al contrario–, sino en el fondo. Y a
88 días del final del mandato hubo
pocas iniciativas y menos consen-
so entorno al que, sin duda, es el
principal problema de la ciudad: la
falta de empleo.

Una moción del PP para instar a
la Junta de Andalucía a aprobar y
poner en marcha las escuelas taller
y los talleres de empleo solicitados
para 2015 se convirtió en un argu-
mento de confrontación y sirvió al
delegado de Empleo, Gregorio Se-
rrano, para recordar que, sin la
ayuda municipal, los contratados
por el decreto de empleo joven no
habrían cobrado sus últimas cua-
tro nóminas. La petición municipal
es que la Junta aporte 8,5 millones
para subvencionar estos progra-

mas para 315 alumnos para los que
el Ayuntamiento pondría 1,2 mi-
llones y salió adelante con el voto
favorable del PP y el PSOE. IU, gru-
po al que se le rechazaron unas en-
miendas, se abstuvo.

Realmente, consenso apenas hu-
bo más que en asuntos de puro trá-
mite y, eso sí, en una moción de IU
aprobada por unanimidad para
exigir a la Junta de Andalucía que
restituya los fondos de rehabilita-

ción en zonas vulnerables, entre
ellas el Polígono Sur. El PSOE jus-
tificó que la retirada de las partidas
eran una mera táctica para no per-
der fondos europeos, pero todos
estuvieron de acuerdo en exigir su
reposición.

Sí sorprendió que, el día des-
pués de que el alcalde enviara una
carta al ministro de Educación
cuestionando el polémico decreto
3+2 y apostando por un mayor
diálogo, se opusiera a una moción
del PSOE que pretendía ser una de-
claración institucional de apoyo a
los rectores sevillanos, que se han
opuesto con contundencia a la me-
dida. El PP delegó en Javier Landa,
no en Zoido, el debate e introdujo
una enmienda que el PSOE no
aceptó porque en este asunto no
cabe las “medias tintas”. Y la mayo-
ría hizo que se rechazara la moción
que, más que una moratoria, pedía
una derogación del decreto.

El ánimo de confrontar surgió
absurdamente en una moción de
IU que pedía actuaciones con mo-
tivo del Día de la Mujer Trabajado-
ra. Desde el gobierno municipal se
consideró arcaico distinguir entre
trabajadoras y el resto de mujeres.

Zoido no intervino en

ningún momento y la

oposición criticó las

ausencias de Bueno

Ensayo a 88 días de las elecciones

JUAN CRLOS MUÑOZO

El portavoz del PSOE en el Ayuntamiento de Sevilla, el socialista Juan Espadas, y el alcalde, Juan Ignacio Zoido, durante un momento del Pleno ordinario de febrero.

PLENO MUNICIPAL

● El empleo y la confrontación con la Junta, antes que las iniciativas, centran

la sesión ● Ni siquiera hubo consenso en una moción sobre el decreto 3+2

ORDEN DEL DÍA
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URBANISMO

Sobre los asentamientos
en suelo no urbanizable
El Pleno aprobó el documento
inicial del avance de planea-
miento para la delimitación de
los asentamientos y edificacio-
nes en suelo no urbanizable,
contando este punto con el apo-
yo de PP y PSOE y la abstención
de IU-CA. Este documento se
elabora con objeto de clarificar,
identificar y delimitar los asenta-
mientos urbanísticos en suelo no
urbanizable, así como clarificar
el régimen aplicable a éstos y
establecer los requisitos esen-
ciales para su reconocimiento
por el Ayuntamiento.

lista que reclamaba la “deroga-
ción inmediata” del real decreto
de reordenación de enseñanzas
universitarias, posibilitando una
estructura de tres años de grado
y dos de máster o posgrado.

PLANTILLA MUNICIPAL

El PSOE alerta de más
de 800 plazas vacantes
El Pleno rechazó una moción del
Grupo Socialista que reclamaba
un plan específico para cubrir las
vacantes de la plantilla munici-
pal, que según los socialistas se
elevaban a 812 a finales de 2014,
toda vez que el Gobierno munici-
pal del PP recuerda la tasa cero
de reposición de efectivos.

PGOU

Desestimada la nulidad
de las cocheras del tranvía
También se aprobó desestimar la
acción de nulidad promovida por la
comunidad de propietarios del nú-
mero cuatro de la calle Diego de
Riaño contra los acuerdos munici-
pales que en 2007 aprobaron el
texto refundido del Plan General de
Ordenación Urbana (PGOU) de
2006, reservando para las cocheras
del tranvía una finca del entorno del
Prado declarada “de residencial en
manzana”. El concejal de Urbanis-
mo, Maximiliano Vílchez, defendió
que pese a este aspecto “formal”, el
Ayuntamiento “sigue negociando”
para llegar a “un acuerdo”.

CULTURA

Petición de “un calendario de
trabajo” para el Bellas Artes
El Pleno reclamó al Estado y a la
Junta de Andalucía un “calendario
de trabajo” concreto para crear una
fundación para el Museo de Bellas
Artes, mostrando el “interés” del
Consistorio por formar parte de di-
cha fundación y proponiendo estos
mismos aspectos para el Museo
Arqueológico Provincial.

UNIVERSIDAD

Negativa a la solicitud
de derogar el decreto 3+2
El equipo de Juan Ignacio Zoido re-
chazó una moción del Grupo Socia-

JUAN CARLOS MUÑOZ
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Funcionarios, directivos y cargos de
confianza recuperan la extra de 20|2

La Junta de Gobierno aprueba el pago de las cantidades que dej6 de percibir
el persona] del Ayuntamiento y de sus sociedades pot decreto del Gobierno

J.Gi~

~La Junta de Gobiemo de]
Ayuntam~ento de Sevfl]a, mu-
nida en sesk~n extraord~naria,
a~ob6 ayer e] abono de ]as
canfidades dejadas de perdbk
por la plantilla municipal por
la supresi6n de la paga ex-
traordinafia y de la paga adi-
cional de complemento espe-
cifico o de pagas adicionales
equivalentes de diciembre de
2012. Este recorte fue conse-
cuencia de la aplicaci6n de un
real decreto del Gobiemo cen-
tral (20/2012, de 13 de julio) 
medidas para garantizar la es-
tabilidad presupuestaria y de
fomento de la competitividad.

La devoluci6n de la paga
llegar~ tanto al personal fun-
cionafio, como al laboral,
eventual, asi como al de con-
fianza politica, ademM de al
personal directivo o asimila-
do, segfin el documento apro-
bado ayer, recogido pot Euro-
pa Press. E1 acuerdo ser~. noti-
ficado a los organismos
aut6nomos y demos entes de-
pendientes del sector pfiblico
municipal para que se ejecute
la rnedida.

Estas cantidades ser~n las
equivalentes a la parte propor-
cional correspondiente a los
pfimeros 44 dias de la citada
paga extraordinaria o adicio-
hal como complemento espe-
cifico de diciembre. En caso
de que no se hubiera procedi-
do al reconocimiento de la to-
talidad de la paga, esos dias se
reducifian proporcionalmente
al c6mputo de dias que hu-

El Ayuntamiento de Sevilla celebr6 ayer el pleno ordinario de febrero./~lCorreo

SERRANO SE QUEJA DE EL PP RECH.AZA LA APOYO UN~NIME AL
IMPAGOS DE LA JUNTA DEROGACION DEL ’3.~2’ POL|GONO SUR
El pleno reclam6 a la Junta que
libre las subvenciones de 8,5
millones solicitadas para pro-
mover durante ratios talleres
de empleo para 315 alumnos
trabajadores. E1 concejal de
Empleo, Gregorio Serrano, dijo
que el consistofio ha pagado ya
con sus fondos cuatro n6minas
de las contrataciones tempora-
les ligadas al decreto auton6-
mico de empleo joven.

El PP bloque6 una moci6n so-
cialista que reclamaba la (~de-
rogaci6n inmediata~) del real
decreto de reordenaci6n de en-
sefianzas universitarias, posi-
bilitando una estructura de
tres afios de grado y dos de
master o posgrado. El grupo
popular s61o admiti6 solicitar
al ministerio una moratoria.
Un dia antes el alcalde pidi6 a
Weft pot carta ~consenso~).

Pot unanimidad reclam6 ayer
el Pleno del Ayuntamiento a la
Junta que restituya los fondos
asignados a actuaciones de
rehabilitaci6n de viviendas so-
ciales en zonas vulnerables de
la regi6n, entre ellas el Poligo-
no Sur y el Casco Notre, des-
pu4s de que dichas partidas
hayan sido redirigidas a otto
aspecto relacionado. La mo-
ci6n partia del grupo de IU-CA.

biera correspondido. Cabe re-
cordar que la Ley 36/2014, de
26 de diciembre, de Presu-
puestos Generales del Estado
para 2015, establece la recupe-
raci6n de la paga extraordina-
fia y adicional de diciembre de
2012 para el personal del sec-
tor pfiblico, algo para lo que el
Ayuntarniento ya contaba con
una partida reservada pot irn-
porte de cuatro millones de
euros, (~una cantidad suficien-
te para atender este gasto~, se-
grin la memofia iustificativa
del acuerdo, recogida pot Eu-
ropa Press.

La aprobaci6n pot parte de
cada administraci~n pfiblica
estaba condicionada al curn-
plimiento de los cfiterios y
procedimientos establecidos

en la ley, como es la estabili-
dad presupuestaria, la regla de
gasto, el limite de deuda o el
periodo medio de pago a pro-
veedores, asuntos todos que
han sido cumplidos por el
Ayuntamiento hispalense.

Segfin la informaci6n remi-
tida al Ministerio de Hacienda,
el Ayuntamiento cumple el
principio de estabilidad pre-
supuestaria en los cuatro tri-
mestres y de manera conti-
nuada; mientras que la regla
de gasto refleja incumpli-
miento, pero menor queen
2013, algo que se achaca fun-
damentalmente a la operaci6n
de refinanciaci6n del pr4sta-
mo de Emvisesa para finan-
ciar las obras del Palacio de
Exposiciones y Congresos de
Sevilla (Fibes).

Tambi6n, se destaca que el
periodo medio de pago a pro-
veedores no supera el plazo
.m~ximo previsto en la norma-
tiva sobre morosidad. ¯
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La plantilla municipal mcupemr’h la
paga de Navidad de 2012 en marzo
El pleno pide a la Junta 8,5 millones para reactivar las escuelas taller y talleres de empleo

MARIA RIONEGRO SEVILLA
La n6mina del rues de matzo de los
trabajadores del Ayuntamiento de
Sevilla serh mils abultada de lo
normal. No ser~i fruto de una subi-
da salarial, ni mucho menos, sino
que despu6s de mhs de dos afios se
les devolver~, la paga extraordina-
ria de Navidad que el Gobierno de
Mariano Rajoy elirnin6 pot decreto
en 2012 y que este afio, electoral,
les va a reingresar en virtud a lo
acordado en los Presupuestos Ge-
nerales del Estado para 2015.

La junta de gobierno extraordi-
naria acord5 ayer el reintegro de la
paga extra para el pr6ximo mes y
notificar a los organismos aut6no-
mos y dem~is entes dependientes
del Consistorio hispalense para
que se devuelva el dinero tanto al
personal funcionario, como al labo-
ral, eventual o de confianza pollti-
ca, adem~ de al personal directivo
o similar En previsi6n a este reem-
bolso, el gobierno municipal reset-
v6 una partida de cuatro millones
de euros en su presupuesto para
este ejercicio.

Segfin la orden ministerial, la
aprobaci6n de esta medida pot
parte de cada Administraci6n pfi-
blica estaba condicionada al cum-
plimiento de los criterios y procedi-
mientos establecidos en la ley: es-
tabilidad presupuestaria, regla de
gasto, limite de deuda o periodo
medio de pago a proveedores. E1
Ayuntamiento de Sevilla cumple
casi en su totalidad cada uno de es-
tos requisitos.

En este sentido, segfin la infor-
maci6n remitida al Ministerio de
Hacienda, el Consistorio hispalen-
se cumple el principio de estabili-
dad presupuestaria en los cuatro
trimestres y de manera continua-
da; mientras que la regla de gasto
refleja se incumple aunque, eso si,
menos queen 2013, algo que el go-
biemo municipal atfibuye a la ope-
raci6n de refinanciaci6n del pr6s-

tamo de Emvisesa, la empresa de
la vivienda, para financiar las
obras del Palacio de Exposiciones
y Congresos de Sevilla (Fibes).

Tambi6n destaca que el periodo
medio de pago a proveedores no
supera el plazo m~iximo previsto
en la normativa sobre morosidad,
alcanzando los 8,99 dias segdn el
filtimo certificado remitido a Ha-
cienda. Adem~, cuenta con un en-
deudamiento de 59,32 por ciento
sobre los derechos liquidos, mien-
tras que la normativa exige un en-
deudamiento inferior al 75 por
ciento.

En realidad, no se trata de una
devoluci6n de la paga extra, sino
del reintegro de los 44 alias de de-
vengo transcurridos desde el 1 de
junio, en que se comput6 el perio-
do para la paga extra de diciembre

de 2012, a114 de julio, fecha en que
entr6 en vigor el decreto de medi-
das de establlidad presupuestaria
que suprimi5 la paga para ese ejer-
cicio. De esta forma, el Ejecutivo, y
el resto de administraciones, se an-
ticipan al cfimulo de sentencias
que ya se estaban produciendo,
que declaraban ilegal la supresiSn
total de la paga y que fijaban la
percepci6n de esos 44 dias que co-
rresponden a124,04% de dicha re-
tribuci6n.

Tras esta junta de gobierno ex-
tmordinaria, se celebr5 el pleno or-
dinario en el que se trataron asun-
tos como el empleo o la educaci6n.

~.Planes de empleo. El pleno re-
clam6 ayer a la Juma de Andalucia
que apruebe y libre subvenciones
por valor de casi 8,5 millones de

euros para poner en marcha du-
rante 2015 cuatro escuelas taller y
tres talleres de empleo para 315
alumnos trabajadores.

I~Vacantes. Rechazo a una mo-
ci6n del PSOE que solicitaba un
(~plam> especifico para cubrir las
vacantes de la plantllla municipal,
que segdn los socialistas se eleva-
ban a 812 a finales de 2014. El go-
bierno municipal record6 la tasa
cero de reposici6n impuesta pot el
Gobierno central.

b’3xZ’. El pleno descart6 mclamar
la ~(derogaci6n inmediata~ del real
decreto de reordenaci6n de ense-
fianzas universitarias que estable-
ce una estructura de tres afios de
grado y dos de mfister o posgrado,
el conocido como el 3+2.

El alcalde, Juan Ignacio Zoido, junto a Juan Bueno y a Beltr~n P~rez, ayer, en el pleno. COHCHITIHA
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Educación
POR PRIMERA VEZ EN 8 AÑOS

Disminuye en un 1,6% el número de
estudiantes con discapacidad matriculados en
la universidad en 2014-2015
MADRID, 27 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El número de estudiantes con discapacidad matriculados en universidades españolas en el curso
2014-2015 ha disminuido en 21.577 personas --un 1,6 por ciento menos que en el curso anterior--,
según recoge la 'Guía de Atención a la Discapacidad en la Universidad 2015' elaborada por
Fundación Universia con la colaboración de los Servicios de Apoyo a Personas con Discapacidad de
76 universidades españolas y de Endesa.

   Este descenso, que se trata del primero en los ocho años que Fundación Universia viene realizando
este informe, revela también una disminución en el porcentaje total de estudiantes con discapacidad
respecto al total de universitarios matriculados. En este sentido, la Fundación compara los datos del
último Informe del Sistema Universitario Español, que indica que el número total de estudiantes
matriculados en 2013-2014 era de 1.561.123, con los recogidos en la guía y revela que en el curso
pasado el número de porcentaje de estudiantes con discapacidad era de 1,4 por ciento frente al 1,3
por ciento del presente curso.

   Por otro lado, el estudio refleja una "continuación en la tendencia en la elección de la modalidad de
estudios", con un 57 por ciento de estudiantes con discapacidad matriculados en universidades
presenciales, frente al 43 por ciento que estudia en centros a distancia.

   La guía, que ha sido distribuida entre 7.234 centros educativos de Educación Secundaria y
Bachillerato de España y las universidades que han participado en el estudio, incluye también
información sobre becas --tales como las Becas Fundación Universia Capacitas-- y ayudas; préstamo
de productos de apoyo y programas de prácticas profesionales para estudiantes con discapacidad, que
Fundación Universia desarrolla en colaboración con los Servicios de Apoyo a las Personas con
Discapacidad de las universidades.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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Economia
Universidad

E ! afio 2014 ha sido fron-

tera econ6mica entre
un antes (recesi6n) 

un despu~s (inicio de la recu-
peraci6n). Las perspectivas
para 2015 son positivas. Pero
persisten las restricciones es-
tructurales que lastran nues-
tra capacidad productiva.

Las reformas estructurales
para mejorar la dotaci~n de

¯ factores productivos son ur-
gentes; y prioritaria la dota-
ci~n de recursos humanos,
desde el punto de vista de su
calidad y mejor capacitaci~n.
E1 problema no reside sola-
mente en el volumen de los
desempleados, sino tambi~n

en su cualificaci6n y prepara-
ci6n para el empleo.

El Gobierno de Espafia
acaba de aprobar un Real De-
creto pot el que plantea la
en~sima reforma de la educa-
ci6n universitaria. Sin con-
senso, con falta de informa-
ci6n y mucha prisa, ha dicta-
do una norma importante,
homologadora e internacio-
nalizadora de nuestras ense-
fianzas universitarias, pero
que entra en escena con criti-
cas desde todos los ambitos,
siendo su gesti6n en los Cam-
pus de dudosa eficacia, al
menos en el corto plazo. El
planteamiento es sencillo:

homologuemos nuestras ti-
tulaciones de Grado y Master
con al Espacio Europeo de
Educaci6n Superior, pasando
del modelo de 4+1 (24o cr~di-
tos de Grado y 6o de Master)
al de 3+2 (18o de Grado y 12o
de Master). Planteamiento
correcto, desde el punto de
vista de la calidad de las en-
sefianzas y de su especializa-
ci6n. Y de su correlato con la
gesti6n del sistema producti-
vo. Pero, una vez mas, el tra-
tamiento de la educaci6n co-
mo una politica de gobierno y
no como una Politica de Esta-
do pueden abortar esta refor- 1
ma necesaria. ¯
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Cuatro universidades catalanas 
darán grados de 3 años en el 2016

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

L
a Universitat de Barcelona 
(UB), la Politècnica de Cata-
lunya  (UPC), la Pompeu Fa-
bra (UPF) y la Oberta de Cata-

lunya (UOC) serán las primeras en es-
trenar, el curso 2016-2017, los grados 
de tres años previstos en el decreto 
de reforma de las titulaciones uni-
versitarias del ministro de Educa-
ción, José Ignacio Wert, después de 
que el Consell Interuniversitari de 
Catalunya diera luz verde ayer a cua-

La oferta de estudios 
se ampliará el próximo 
curso con otras cinco 
titulaciones de 4 años

Los títulos son dos 
carreras de Diseño 
Digital, Bioinformática 
y Global Studies

tro nuevas carreras de 180 créditos.
 Se trata, explicó el secretario de 
Universitats de la Generalitat, An-
toni Castellà, de titulaciones «singu-
lares, de nueva creación». «Y con un 
alto nivel de internacionalización», 
agregó Castellà, que de este modo se 
adelantó a las críticas que puedan 
lanzarse contra las universidades 
catalanas por no respetar el acuer-
do de la Conferencia de Rectores de 
la Universidades Españolas (CRUE) 
de no implantar los nuevos grados 
hasta el 2017-2018. En la moratoria, 

los responsables de los campus espa-
ñoles fijaron dos excepciones: que 
los grados de 3 años ofrecieran es-
tudios inexistentes o que se impar-
tieran en inglés, requisitos que, en 
principio, cumplen las cuatro carre-
ras ayer aprobadas. 
 Así, las nuevas titulaciones son 
Bioinformática, un grado que orga-
nizan la UB, la UPC y la UPF; Produc-
ción Digital, de la UB; Diseño y Arte 
Digital, de la UOC, y Global Studies, 
una carrera que la UPF prevé dar ín-
tegramente en lengua inglesa.
 Pese a encontrarse en pleno pro-
ceso de revisión del sistema, el conse-
jo interuniversitario decidió seguir 
ampliando la oferta de estudios su-
periores cara al próximo curso 2015-
2016, en el que habrá cinco nuevas 
carreras. Todas ellas serán de cuatro 

años, salvo Veterinaria de la Univer-
sitat de Lleida, que durará  cinco.

COMISIONES / El consejo interuniversi-
tario acordó, asimismo, la creación 
de tres comisiones que en los próxi-
mos meses analizarán el impacto de 
la reforma de Wert. Una de ellas, es-
tudiará qué carreras son suscepti-
bles de ser reconvertidas en estudios 
de tres años, mientras que las otras 
dos evaluarán las consecuencias eco-
nómicas del decreto. Una, se encar-
gará de valorar el impacto que supo-
ne para las universidades y la otra 
analizará cómo minimizar el coste 
que asumen los estudiantes. Caste-
llà insistió en que se estudiará la po-
sibilidad de que los alumnos de los 
primeros cursos de máster tengan 
becas equidad de la Generalitat. H

Debates educativos  LLL

La diócesis de Girona censura 
aspectos del currículo de Religión

FERRAN COSCULLUELA
GIRONA

El delegado episcopal de Enseñanza 
de la diócesis de Girona, Pere Mica-
ló, que también es director del secre-
tariado interdiocesano para la ense-
ñanza de la religión en Catalunya, se 
desmarcó ayer de algunos de los con-
tenidos del currículo de la asignatu-
ra de Religión impulsado por la Con-

Se seguirán estudiando 
otras creencias y no se 
harán prácticas religiosas  

ferencia Episcopal Española (CEE) y 
afirmó que tiene «plena confianza» 
en que los profesores de la asignatu-
ra de la diócesis «sabrán interpretar 
y contextualizar» ese currículo «a las 
realidades y necesidades de los pro-
pios alumnos». 

RECOMENDACIONES / Esta afirmación 
es una de las 14 recomendaciones 
que la delegación episcopal de Ense-
ñanza de Girona hará llegar en los 
próximos días a los docentes de la 
asignatura, para que, siguiendo su 
propio criterio como profesores, in-

tenten «adaptar los contenidos a sus 
alumnos» y a la realidad social de Ca-
talunya. Entre las carencias del nue-
vo currículo, los responsables del 
obispado de Girona destacan la falta 
de contenidos sobre otras religio-
nes, ya que consideran que son «ne-
cesarios e importantes cara a la con-
vivencia». No obstante, puntualiza 
que los profesores que trabajan en la 
diócesis «están preparados para dar-
los con garantía de respeto y profun-
didad de conocimientos».
 Otra de las críticas al nuevo currí-
culo es que, a pesar de que se han su-

primido algunos contenidos cate-
quísticos respecto al texto anterior, 
«todavía quedan algunos de prácti-
ca religiosa», lo que, a su juicio, no 
es conveniente para la asignatura ni 
para los alumnos. «Si algún docente 
de Religión aprovecha el currículo 
para adoctrinar o para rezar, no está 
haciendo lo que debe hacer», seña-
la el documento de recomendacio-
nes. No obstante, Micaló consideró 
que memorizar una oración no es lo 
mismo que rezar, al igual que repe-
tir las tablas de multiplicar «no es lo 
mismo que hacer matemáticas».
 La diócesis  también coincide con 
la Fundació de l’Escola Cristiana en 
que en el currículo hay contenidos 
«difíciles de explicar a unas edades 
concretas», por lo que sugiere que 
se haga una «reprogramación» y se 
adapten al nivel de los alumnos. H

33 Una mujer hojea un texto escolar de Religión en una librería.

JULIO CARBÓ

La asociación de maestros Rosa 
Sensat, que celebra su 50º aniver-
sario, lanzó el pasado jueves un 
portal donde los exalumnos de 
centros educativos podrán enviar 
durante todo este año un mensa-
je de agradecimiento por escri-
to y por vídeo al maestro que ha-
ya marcado su vida. La campaña 
busca ser «un agradecimiento al 
trabajo de cada día de los maes-
tros», según expresó su presiden-
ta, Irene Balaguer. 
 Los mensajes quedarán reco-
gidos en esta web, donde los pro-
fesores podrán buscar su nom-
bre para saber si tienen alguno. 
Los escritos permanecerán en un 
mapa de centros educativos. La 
web está disponible en catalán, 
castellano e inglés. Así quieren 
«evidenciar que hay una inmensa 
mayoría de gente que ha tenido 
la fortuna de tener un muy buen 
maestro», añadió Balaguer, que 
afirmó que, pese al retroceso en 
las condiciones de trabajo, los do-
centes han resistido por el com-
promiso que tienen con los ni-
ños, la familia y la sociedad. 
 En la celebración de aniversa-
rio, la asociación también ha pre-
parado una escuela de verano es-

pecial, que centrará los debates 
y las conferencias en la ecología, 
las desigualdades y la cultura, 
y en la que participarán más de 
1.500 personas. También contará 
con 12 ponentes de prestigio, en-
tre los que destacan el presidente 
saliente de Uruguay, José Mujica, 
y la comisionada de la Comuni-
dad Económica de los Estados de 
África Occidental para el Desarro-
llo Humano y el Género, Adrien-
ne Diop.  
 En el marco de la celebración, 
el ente editará el libro 20 pedago-
gas del siglo XX. Un siglo de renova-
ción pedagógica en Catalunya. «En la 
historia de la educación del siglo 
XX en Catalunya básicamente ha-
blamos de hombres y nos parecía 
importante hacer el contrapun-
to de hablar de mujeres», según 
la entidad.
 La entidad también publica-
rá 50 años de una realidad con una 
breve historia de Rosa Sensat. Asi-
mismo la asociación prepara un 
documental que 
refleje su medio 
siglo. H 

La asociación 
Rosa Sensat 
homenajea a 
los profes en su 
50º aniversario

EL PERIÓDICO
BARCELONA

Los exalumnos pueden 
mandar agradecimientos 
a sus maestros favoritos

Vea el vídeo de esta 
noticia con el móvil o 
en e-periodico.es
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El equipo de gobierno 
aprueba la 
reestructuración orgánica 
y la oferta de empleo 
público para este año  

:: FRANCISCO GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. La Universidad de Má-
laga aligera su estructura orgánica. 
De los 81 departamentos actuales 
(más tres unidades administrativas) 
pasa a contar con 71. La Cámara de 
Cuentas de Andalucía instó a la ins-
titución académica a que procedie-
ra a la reducción en el número de 
departamentos, después de consta-
tar que no cumplía lo establecido en 
un Real Decreto de 1984, que fija 
los requisitos mínimos para poder 
formar un departamento indepen-
diente: 12 profesores con vincula-
ción permanente, de los que cinco 
deben ser titulares o catedráticos. 

El consejo de gobierno aprobó fi-
nalmente la propuesta presentada 
por el equipo de Adelaida de la Ca-
lle, que supone dejar en 71 el núme-
ro de departamentos mediante fu-
siones y absorciones. También se 
aprobó la fusión de dos unidades ad-
ministrativas, la de Arquitectura y 
Bellas Artes, mientras que la de Es-
tudios Orientales se integra en el 
departamento de Psicología Social.  

El vicerrector de Coordinación 
Universitaria, José Ángel Narváez, 
señaló que ha sido un proceso «com-
plicado», que ha contado con la «ge-
nerosidad de directores de departa-
mentos y decanos» y que permitirá 
a la institución un ahorro anual que 
calculó en unos 500.000 euros. 

El órgano de gobierno de la UMA 
también aprobó la oferta de empleo 
público con cargo a la tasa de repo-
sición de 2015. Como informó este 
periódico, las 27 jubilaciones previs-
tas permiten la contratación de 14 
funcionarios, en función de la tasa 

de reposición que se ha fijado este 
año en el 50 por ciento de los efec-
tivos. Las contrataciones aprobadas 
serán para tres becarios Ramón y 
Cajal, que pasará a laborales indefi-
nidos como contratados doctores; 
seis plazas para titulares y cinco para 
catedráticos. Desde distintos colec-
tivos se criticó la limitación de con-
trataciones y la pérdida de profesio-
nales que está suponiendo para la 
UMA, que ha perdido en estos tres 
últimos años a 75 profesores titula-
res y catedráticos. También dejó en 
evidencia las discrepancias entre el 
PDI laboral y funcionario: los pri-
meros hubieran querido más plazas 
de titulares (para promover el per-
sonal laboral a funcionario), mien-
tras que los segundos veían bien la 

propuesta del equipo de gobierno 
puesto que una universidad de ca-
lidad no se entendería sin un cuer-
po sólido de catedráticos. El año pa-
sado la UMA sólo pudo sacar cinco 
plazas de funcionarios, que fueron 
para profesores titulares.  

En cuanto a la ordenación acadé-
mica, se aprobó el plan docente para 
el próximo curso 2015/16, que man-
tiene en 320 horas lectivas la dedi-
cación de profesores titulares y la-
borales. El órgano de gobierno de la 
Universidad también acordó la de-
nominación del nuevo aulario, si-
tuado junto a la Facultad de Perio-
dismo, que llevará el nombre de Isa-
bel Oyarzábal, la periodista, escri-
tora y diplomática malagueña falle-
cida en el exilio en 1974.

Una sesión del consejo de gobierno de la Universidad. :: SUR

:: F. G. 
MÁLAGA. La UMA contará con 
un nuevo reglamento para regu-
lar la movilidad de estudiantes de 
grado. Responde así a las numero-
sas quejas formuladas por los alum-
nos, centradas sobre todo en las 
becas Erasmus+, las que permiten 
el estudio en universidades de otros 
países europeos. Las becas Eras-
mus han sufrido importantes mo-
dificaciones en los últimos años, 
y esto hacía necesario una regula-
ción más clara y ágil, en opinión 
de los representantes de los alum-
nos. Este nuevo reglamento sólo 
afectará a los estudiantes de gra-
do, mientras que los de máster, 
doctorado etcétera se siguen regu-
lando por la normativa de 2005.  

Entre los aspectos de esta nor-
mativa destaca que se establece un 
número máximo de alumnos por 
tutor o de universidades de desti-
no (12 y 5 respectivamente). Se 
trata de evitar así «la masificación 
que tienen ahora algunos coordi-
nadores, lo que impide una aten-
ción adecuada a los alumnos, que 
lleva a algunos incluso a desistir», 
señaló Maximiliano Gámez, pre-
sidente del Consejo de Estudian-
tes. Otro aspecto muy valorado por 
los alumnos es que se regula una 
segunda convocatoria en la UMA, 
de manera que si un alumno sus-
pende en la universidad de desti-
no podrá examinarse de esa asig-
natura en Málaga, sin necesidad 
de viajar de nuevo a aquel país.

Menos alumnos por tutor y 
segunda convocatoria en Málaga 
para los estudiantes de Erasmus

La UMA reduce el número de 
departamentos y espera 
ahorrar 500.000 euros anuales
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L
A decimonovena huelga general en la en-
señanza (sólo en lo que va de legislatura) 
se saldó con el tradicional «éxito» de par-
ticipación cacareado por los convocan-
tes. Los cabecillas del autodenominado 

Sindicato de Estudiantes –gente que por edad ya 
estaría a punto de alcanzar la prejubilación en la 
Jauja con el dinero de otros que plantean los espa-
bilados de Syriza– apenas podían contener el en-
tusiasmo con el exitoso seguimiento de esta nue-
va «jornada de lucha». Se trataba de protestas ante 
la posibilidad de que las universidades ofrezcan 
que algunas de las carreras que imparten sean de 
tres años, completándose el currículum con otros 
dos de maestría, los famosos másteres de nuestros 
días, ese sopicaldo ideado para tener entretenidos 
a los estudiantes un par de años más hasta que pue-
dan meter la cabeza en el mercado laboral.  

Es probable que no exista un lugar en el mundo, 
más allá de estas tierras perplejas, en el que una 
medida voluntaria, que a nadie se impone, que sólo 
ofrece una posibilidad para que aquel Alma Mater 
que así lo crea la ponga en práctica, que no modi-
fica ni una coma el sistema vigente si la institución 
o el alumnado no lo quieren, provoque semejante 
ventolera en su contra y tal grado de indignación 

y oprobio. Que el nuevo modelo ofertado (insisti-
mos, que no impuesto) sea abrumadoramente ma-
yoritario en toda Europa no ha convencido al nu-
trido frente opositor al 3+2. Rectores, claustros, sin-
dicatos estudiantiles y de profesores, asociaciones 
de madres y padres de alumnos, bedeles sin fron-
teras y, cómo no, los partidos de la izquierda cla-
man por el mantenimiento del modelo actual: cua-
tro años de carrera y uno de máster.  

Alemania, Gran Bretaña, Holanda, Italia, Bélgi-
ca, Portugal... prácticamente toda Europa (y des-
de luego los países más prósperos, con los que más 
tenemos que ver y con mejor nivel educativo) se 
han acogido al 3+2. España no, aquí preferimos 
aferrarnos al 4+1 y compartir la estrategia de Geor-
gia, Armenia, Kazajistán, Turquía y Chipre, indu-
dables potencias educativas con facultades de pres-
tigio mundial y una cultura y un nivel de desarro-
llo muy parecidos al que mantienen Ana García y 
Tohil Delgado, secretaria general y presidente del 
Sindicato de Estudiantes, con 29 y 30 años, res-
pectivamente. Para que García y Tohil se arran-
quen a trabajar a lo mejor habrá que esperar a la 
implantación de un modelo 4+8, un 8+4, un 11+1 
o 12+0, porque hace más de un lustro que am-
bos deberían haber dejado la Universidad. 

Es muy gratificante que, ante una mera 
posibilidad de adecuarse al modelo mayo-
ritario, la España universitaria (2.631 ca-
rreras y 4.051 másteres que se imparten en 
83 centros de educación superior) se rebele 
y mantenga la «dignidad» de un sistema que co-
loca a nuestro país en la cúspide mundial... aun-
que no tengamos una sola universidad entre las 
150 mejores del mundo. Eso sí, a ver quién nos echa 
mano montando huelgas.

ÁNGEL GABILONDO 
CANDIDATO DEL PSOE A  
LA COMUNIDAD DE MADRID

E
LEGIR como candidato a un catedrático 
de Metafísica –la disciplina que estudia los 
aspectos de la realidad que son inaccesi-

bles a la investigación científica– indica bien a 
las claras que el PSOE necesita algo más que lo 
empírico para dejar de descubrir suelo electoral 
y rehacer su compostura. La aristotélica fórmu-
la elegida por Pedro Sánchez para el cartel so-
cialista madrileño nos devuelve al primer plano 
de la política a Ángel Gabilondo Pujol (San Se-
bastián, 1959), exministro de Educación en los 
agónicos estertores del zapaterismo y, antes, 
exrector de la Universidad Autónoma de Madrid 
y paseante de otros claustros docentes. Si uno 
se atiene a su historial profesional, a un pulpo le 
resultaría más cómoda su estancia en un garaje 
que a él en la política. Por no tener, no tiene ni 
carné del PSOE. 

Ángel Gabilondo es el quinto de los nueve hi-
jos que tuvieron José Ignacio y María Luisa, que 
regentaban una carnicería en San Sebastián. 
Como su hermano Iñaki (el periodista), estudió 
con los curas del Sagrado Corazón, y tanto le gus-
tó la enseñanza religiosa recibida que llegó a ser 
fraile corazonista, si bien la vocación se le apa-
gó y terminó casándose y teniendo dos hijos. Su 
regreso a la política ha sido casi a empujones y 
prácticamente «a dedo», estigma que llevará ya 
para siempre, pues su designación (además de 
coincidir con la zapatiesta de Tomás Gómez) ha 
pasado por alto el procedimiento de unas elec-
ciones primarias, que últimamente era tomado 
en el partido como la unción democrática im-
prescindible para representar al PSOE.  

Mantiene Gabilondo abierto, y cebado esta 
misma semana, un blog de «pensamiento y re-
flexión» en un diario digital con pretensiones 
globales. «El vuelo del Ángel», se llama. Hoy por 
hoy, sus expectativas electorales son más cerca-
nas a las de Ícaro que a las de Pegaso.

Carreras 4+1: Georgia, Armenia, 
Kazajistán... y  España, claro

Más Ícaro que 
Pegaso

Toda Europa elige el modelo 
universitario de tres años de grado 
y dos de máster. ¡Qué canallada! 
Menos mal que España y varias 
exrepúblicas soviéticas mantienen 
la decencia educativa
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19 
huelgas lleva 

el Sindicato de 
Estudiantes en 
tres años. Ahí sí 
que no nos tose 

nadie

EL BATALLÓN DE LOS PERPLEJOS  Por Álvaro Martínez

EFE

Ángel Gabilondo 
abraza a Pedro 

Sánchez 

Última 
manifestación 
de estudiantes 
en Madrid, el 
pasado jueves
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Especial AULA y Foro Postgrado 

III Semana de la Educación del 4 al 8 de marzo en Ifema

El portal «Locos por las becas» 
entra con fuerza en AULA
∑ El salón coincide con 

Foro de Postgrado e 
Interdidac en esta 
gran cita anual con la 
educación 

∑ Nuevas propuestas e 
ideas innovadoras 
completan la amplia 
oferta de Grado 

INFORMACIÓN COORDINADA POR ABC 

EMPRESA

 

M
adrid acoge del 4 al 8 de 
marzo en Ifema (Institución 
Ferial de Madrid) la terce-
ra edición de la Semana de 

la Educación. La convocatoria, que  
concentra en un mismo espacio y tiem-
po la mayor oferta educativa del país 
y buena parte del extranjero, presen-
ta cada año las propuestas más nove-
dosas e innovadoras del sector, con el 

objetivo de despertar la curiosidad de 
los posibles alumnos.  

En 2015, la tendencia será hablar 
del perfil internacional que cada vez 
más demandan las empresas y de la 
futura empleabilidad de los estudian-
tes que pasarán a convertirse en pro-
fesionales. Dos factores que sin duda 
influirán en los cuatro certámenes que 
coinciden en esta semana: AULA, el 
Salón Internacional del Estudiante y 
de la oferta educativa, que cumple su 
XXIII edición; Foro de Postgrado, el 

sexto Salón Internacional de la Edu-
cación de Tercer Ciclo; Interdidac, el 
XIX Salón Internacional de Material 
Educativo; y Recursos para la Educa-
ción, que ofrece al público desde el año 
pasado un amplio espacio de forma-
ción e intercambio de experiencias y 
buenas prácticas para el profesorado 
y orientadores, así como otros miem-
bros de la comunidad educativa.  

La primera novedad de esta edición 
ha sido el cambio de fechas de su ce-
lebración –tradicionalmente a princi-
pios de febrero–, que se retrasa al mes 
de marzo, para adecuar este encuen-
tro a las necesidades del sector y, en 
particular, de los centros formativos 
y universidades que acuden a la cita. 
Pueden consultarse las horas y días 
concretos de cada actividad en la pá-
gina web de Ifema (www.ifema.es)    

Cambio de pabellones 
La Semana de la Educación se trasla-
da a su vez este año a los pabellones 
12 y 14 –éste con dos plantas– de la Fe-
ria de Madrid, precisamente los espa-
cios que Ifema destina a los eventos 
relacionados con la filosofía del esti-
lo de vida y en donde los distintos sa-
lones integrados en la Semana encon-
trarán mejor acomodo, además de fa-
cilitar su visita. En la explanada que 
hay enfrente de dichos pabellones se 
habilitará un área para acoger las de-
mostraciones del Ejército y de otras 
entidades y organismos.  

También están programadas una 
serie de «experiencias AULA», pensa-
das para ayudar a orientadores, estu-
diantes y padres que estén buscando 
información o aclarar sus dudas en la 
feria. Ifema ya trabaja con las princi-
pales asociaciones y expertos del sec-
tor para crear espacios de actividades, 
encuentro y formación para estudian-
tes y padres. Estos últimos serán pro-
tagonistas de algunas de las iniciati-
vas que se están preparando.  

Buenas perspectivas 
Las expectactivas para esta semana 
son buenas, sobre todo después de ob-
servar el éxito registrado en la última 
convocatoria, celebrada el pasado mes 
de febrero, con más de 120.000 visi-
tantes y la participación de 284 em-
presas y entidades procedentes de 40 
países. 

La Semana de la Educación realiza-
rá un importante esfuerzo en diseñar 
un conjunto de áreas y espacios –al-
gunos nuevos y en el caso de los ya 
existentes, reforzándolos–, al servicio 
de las empresas, instituciones y enti-
dades participantes, así como los asis-
tentes a la Feria. En un entorno espe-
cial que llevará por nombre «Pasare-
la de la Educación», se darán a conocer 
las propuestas más vanguardistas y 
dinámicas en este ámbito, por parte 
de expertos en educación, gestión, mo-
tivación y liderazgo, con la colabora-
ción de las principales instituciones y 
asociaciones del sector educativo. 

Por último, en esta edición se crea-
rán los Premios de la Semana de la 
Educación, que se entregarán el día 7 
de marzo, en el marco de la Gala de la 
Educación. 

Con la vista puesta en 
la inserción laboral 

Un año más, ESIC da a conocer a 
los jóvenes pre-universitarios y 
universitarios la experiencia de 
estudiar en esta escuela. Durante 
esta semana presentará dos 
novedades importantes que 

«vienen a reforzar su posición de 
liderazgo en la disciplina del 
marketing y su vocación interna-
cional», mantienen desde este 
centro. Se trata del Master in 
International Trade Management 
y el Master in Digital Marketing, 
cuyos programas serán impartidos 
en Madrid totalmente en inglés. El 

objetivo es formar profesionales 
capaces de desenvolverse con éxito 
en mercados cada más competiti-
vos y globalizados. Todos sus 
programas máster incluyen 
contenidos en dirección empresa-
rial bajo un enfoque internacional 
a través de acuerdos con más de 
150 instituciones en el mundo.

ABC Imagen del stand de la escuela de negocios en la pasada edición de AULA, 2014

ESIC Business & Marketing School

26

EMPRESA SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

498000

199358

Semanal

2784 CM² - 306%

88498 €

26-29

España

1 Marzo, 2015



Como centro universitario de 
referencia en el ámbito de la 
formación financiera y jurídica 
en España, el IEB (Instituto de 
Estudios Bursátiles) ofrece desde 
2014 un Grado en Administración 
y Dirección de Empresas (ADE), 
que se puede combinar con el 
Máster en Bolsa y Mercados 
Financieros. Para completar la 
especialización en el ámbito de 
los mercados, puso en marcha el 
programa de Análisis Bursátil, 
que tiene como objetivo lograr 
que el alumno adquiera un alto 
grado de conocimiento sobre 
todos los factores que afectan a la 
evolución de los mercados 
bursátiles para realizar comple-
tos análisis de los valores de las 
sociedades cotizadas en Bolsa. 

Especialización y combinación de 
la teoría y la práctica son algunas 
de las señas de identidad de esta 
escue- la, que busca dar una 
salida profesional cualificada a 
todos aquellos que, en un futuro, 
quie- ran trabajar en entornos 
relacionados con las finanzas y 
los mercados. En el ámbito de la 
formación jurídica, puso en 
marcha hace más de 20 años el 
Grado de Derecho, que también se 
puede combinar con el Máster en 
Bolsa y Mercados Financieros. Y 
desde 2014 incluye en su oferta  el 
Máster Universitario de Acceso a 
la Profesión de Abogado, un título 
oficial de la Universidad Complu-
tense de Madrid, necesario para el 
ejercicio de la abogacía en 
cualquier país de la UE. 

El valor de la especialización

Con la intención de comenzar     a 
impartir Grados en 3 años a 
partir del próximo curso, la 
Universidad Camilo José Cela 
(UCJC) dará a conocer su amplia 
oferta de grados y postgrados 
desde el stand informativo 
situado en el pabellón 12, número 
12E05. Entre ellos, la nueva 
titulación en la que está trabajan-
do para impartir el próximo 
curso, de forma exclusiva en 
España, el Grado en Proyectos 
Arquitectónicos en 4 años o 240 
ECTS, una opción para los 
estudiantes interesados en una 
formación internacional. Otras 
titulaciones exclusivas son el 
Grado en Cine o Grado en Cien-
cias del Transporte y Logística. 

En el Foro de Postgrado que se 
celebra conjuntamente con 
AULA, la UCJC informará de sus 
40 másteres oficiales, más de 200 
másteres y posgrados propios y 
cursos de especialización, así 
como de sus tres programas de 
doctorado. Como novedad en 
másteres oficiales, la universidad 
presentará a los diplomados, 
licenciados y graduados el 
Máster Universitario en Investi-
gación Criminal: Criminalística, 
Máster Universitario en Direc-
ción, Innovación y Liderazgo de 
Centros Educativos, Máster en 
Eficiencia y Arquitectura Biocli-
mática en inglés, Máster en 
Métodos y Técnicas para la 

Optimización y Mejora de la 
Cadena de Suministro y Máster 
en Alimentación y Nutrición 
Deportiva.  

El stand de la universidad ha 
sido diseñado íntegramente por 
alumnos y profesores de la 
escuela de Arquitectura de la 
UCJC, con el objetivo de recrear 
un campus a pequeña escala en el 
que se pueda reproducir el 
ambiente universitario real. La 
UCJC ofrece un tipo de formación 
centrado en la adquisición de 
competencias y habilidades para 
que el alumno pueda desarrollar-
se en entornos geográficos y 
laborales con más posibilidades 
de éxito profesional. 

Apuesta por la innovación en el campus

Universidad Camilo José Cela

IEB (Instituto de Estudios Bursátiles)

 DOMINGO, 1 DE MARZO DE 2015
WWW.ABC.ES/ECONOMIA

ABC EMPRESA

  27
SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

498000

199358

Semanal

2784 CM² - 306%

88498 €

26-29

España

1 Marzo, 2015



La oferta de Grado de la Universi-
dad CEU San Pablo refuerza este 
curso su compromiso con la em-
pleabilidad de los estudiantes a tra-
vés de la internacionalización y una 
formación que apuesta por la trans-
versalidad de conocimientos en las 
áreas de mayor demanda laboral, 
mediante grados simultáneos, in-
ternacionales y bilingües. A partir 
del curso 2015-16, los estudiantes 
de todos los grados del área de Co-
municación podrán acceder al In-
ternational Strategic Communica-
tions Program, en virtud del conve-
nio firmado por el CEU con la 
Universidad de Columbia, que se 
suma a su diferenciadora oferta de 
programas internacionales, junto 
con los ya vigentes con universida-
des de Boston, Chicago y Fordham. 

Entre las novedades, la Escuela 
Politécnica Superior del CEU ofer-
ta el grado en Diseño de interiores, 
que se suma a los ya ofrecidos de 
Arquitectura, Ingeniería de Siste-
mas de Información y  Ingeniería 
de Sistemas de Telecomunicación. 
La Universidad ofrece además una 
oferta de postgrado consolidada y 
refrendada por el mercado. 

Una oferta pensada 
para mejorar la 
empleabilidad y el 
perfil internacional

Universidad CEU 

San Pablo

EOI (Escuela de Organización Industrial) 

EMPRESA 

La Escuela de Organización Industrial 
(EOI) cumple 60 años en 2015, lo que 
la convierte, desde su fundación en 
1955, en la escuela de negocios deca-
na en España, siendo también una de 
las pioneras en Europa. EOI también 
empezó a abrir camino en 1976, cuan-
do comenzó a impulsar programas for-
mativos en gestión de la energía, el me-
dio ambiente y la sostenibilidad. 

La apuesta por la sostenibilidad es 
una de las señas de identidad de la EOI, 
que un año más desarrolla en su sede 
de Madrid el International Master in 
Sustainable Development and Corpo-
rate Responsibility, así como los más-
teres en Ingeniería y Gestión del Agua, 
Energías Renovables y Mercado Ener-
gético y en Ingeniería y Gestión Me-
dioambiental. En Sevilla EOI imparti-
rá el Máster en Gestión del Medio Am-
biente en la Empresa.  

Todos estos programas comienzan 
el próximo mes de octubre, al igual que 
el MBA, su programa formativo decano 
que se caracteriza por la flexibilidad. La 
escuela ha desarrollado el concepto 
«MBA Flexible» por el que cada alum-
no «diseña» parte de su programa. 

Asimismo, EOI adapta sus conteni-

Sesenta años formando 
líderes empresariales

dos y metodologías a la realidad que 
vive y exige el mercado. Por eso, este 
curso académico da especial impor-
tancia a la experiencia de cliente como 
factor fundamental en la gestión em-
presarial y cuenta entre su oferta for-
mativa con el Máster en Calidad y Ex-
periencia de Cliente. Otro ámbito en 
el que EOI ha puesto el foco es la ges-
tión del Big Data, con el desarrollo del 
Programa Superior en Big Data & Bu-
siness Analytics, el primero especia-
lizado en esta materia que se imparte 
en España para recién graduados. 

En todos los programas para alum-
nos de postgrado existe la opción de 
vivir una experiencia internacional, 
con un «study trip» a China o EE.UU.. 
No obstante, EOI trata de potenciar 
tanto los conocimientos como las ac-
titudes y habilidades. Por eso fomen-
ta, como competencias transversales, 
el espíritu emprendedor y el manejo 
de las nuevas tecnologías. 

EOI ofrece un amplio programa de 
becas y ayudas para los alumnos que 
quieran cursar alguno de sus máste-
res de postgrado. En este sentido, des-
taca el Programa Anticípate con des-
cuentos de hasta el 25% y el Programa 
de Becas Fundación EOI, en el que las 
ayudas alcanzan hasta el 30%.

La Escuela Internacional de Hote-
lería y Turismo Vatel España pre-
senta en AULA grandes novedades 
académicas y un stand lleno de ac-
tividades y catas. Durante los cua-
tro días de feria, el espacio Vatel al-
bergará una cata abierta de flores y 
brotes, otra de aceites de oliva vir-
gen extra, de pan y queso, clases de 
chino para todos, una simulación 
de un juicio, una «master class» de 
coctelería y un concurso de monta-
je de mesas, entre otros. Además, la 
institución francesa presentará su 
nuevo Degree in International Ho-
tel Management and Creative Culi-
nary, impartido junto con la Univer-
sidad Camilo José Cela y la Cátedra 
Ferran Adrià de Cultura Gastronó-
mica y Ciencias de la Alimentación, 
«un hito sin precedentes en su an-
dadura académica», afirman. Vatel 
España llevará también sus títulos 
propios del Bachelor Degree In Ho-
tel Management y del MBA in Hotel 
and Tourism Management.

Cata de flores en el 
stand de la escuela 
de hostelería y 
turismo

Vatel España

 

La Escuela internacional de alta di-
rección hotelera Les Roches Mar-
bella presenta en AULA su progra-
ma de Grado, impartido íntegra-
mente en inglés, compuesto por el 
título universitario en Administra-
ción Hotelera Internacional (con 
cuatro opciones de especialización 
en Dirección Estratégica de los Re-
cursos Humanos, Gestión de Even-
tos, Gestión de Hoteles Resorts o 
Emprendedores y Gestores de 
Pymes) y el diploma en Alta Direc-
ción Hotelera Internacional, de tres 
años y medio y tres años de dura-
ción respectivamente. Según Les 
Roches, ambos son la mejor opción 
para estudiantes que hayan com-
pletado la educación secundaria su-
perior y quieran acceder a puestos 
ejecutivos en empresas hoteleras y 
turísticas a nivel mundial y comen-
zar una carrera de éxito en la indus-
tria hotelera, o incluso iniciarse en 
el mundo empresarial en general. 
La escuela también estará presen-
te en el Foro de Postgrado, con un 
programa para profesionales que 
cuenten con un mínimo de tres años 
de experiencia en la industria y que 
deseen impulsar su carrera.

Orientados a la 
formación de la 
alta dirección 
hotelera

Les Roches

Especial AULA y Foro Postgrado
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El Grupo de Ingeniería de Organiza-
ción (GIO) de la Universidad Politéc-
nica de Madrid (UPM), participa en el 
Foro de Postgrado, desde donde co-
nectarán con los estudiantes con una 
oferta basada en formación avanzada 
de postgrado, con un «inmejorable cua-
dro de profesores, títulos propios de 
la Universidad Politécnica de Madrid 
y una competitiva relación calidad-
precio». Entre sus propuestas, desta-
carán el Máster en Dirección de Em-
presas (modalidad online), el Máster 
en Direccion de Sistemas de Informa-
ción y Comunicación (online), el Más-
ter en Administración y Dirección de 
Empresas y el Máster en Dirección de 
Sistemas de Información y Comuni-
caciones. El stand será atendido por 
el personal del GIO-UPM, quienes in-
formarán a los interesados de las po-
sibles becas y descuentos. Los solici-
tantes de información que así lo de-
seen podrán ser entrevistados por los 
coordinadores de los programas y co-
menzar allí mismo con el proceso de 
admisión.

Programas de gran 
calidad a precios 
muy competititivos

GIO Universidad 
Politécnica de Madrid

En el stand 12 E09 del pabellón 12 
de Ifema, la mayor universidad 
privada de España asesorará a 
todos los que se acerquen a 
conocerla sobre la oferta académi-
ca de Grado y FP Superior que 
imparte en Madrid, Valencia y 
Canarias. Presentará también su 
innovador modelo académico, 
orientado a formar los mejores 
titulados mediante la adquisición 
de conocimientos, competencias y 
valores. Dentro de las actividades 
programadas destacan especial-
mente los talleres prácticos. En el 
stand estará expuesto de forma 
permanente un vehículo con el que 
la institución participa en Fórmu-
la Student, una competición 
universitaria en la que equipos de 
distintos países luchan por tener 
el mejor monoplaza. La clave de 
todo: el coche está hecho por sus 
estudiantes. Por este motivo, serán 
ellos los que mostrarán los secre-
tos de su construcción y las 
características que lo convierten 

en un auténtico coche de competi-
ción. Los interesados también 
probarán un potente escáner 
tridimensional, con el que esca-
near su rostro y llevarse el archivo 
como recuerdo. Tendrán también 
la posibilidad de utilizar este 
modelo en una impresora 3D y 
llevarse una reproducción mate-
rial de su rostro. Una muestra de la 
tecnología que actualmente se 
utiliza en estudios como el Grado 
en Animación. Con conferencias 
como «Cooperar para aprender», 
que tendrá lugar en el Aula de la 
Solidaridad el viernes 6 de marzo a 
las 12.30 horas, o «Ecografía: los 
sonidos que se ven», que se 
desarrollará el mismo día pero a 
las 19 horas en el Escenario de 
Formación Profesional, la Univer-
sidad Europea acercará a los 
visitantes su oferta educativa. 
Asimismo, el stand contará con 
pantallas donde se podrá ver en 
directo qué está pasando en los 
distintos campus.

Un coche propio para 
competir en Fórmula Student

Universidad Europea
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L decreto aprobado recientemen-
te sobre la posibilidad de implan-
tar grados universitarios de 180
créditos, con tres años de dura-

ción, ha despertado diversas críticas. Han
sido expuestas en un tono beligerante y sa-
zonadas con un compromiso de no aplicar-
lo durante al menos dos años. Trataré de re-
futar esas críticas y haré dos comentarios
adicionales. Entrecomillaré cada crítica an-
tes de exponer mi opinión.

“Atenta contra la autonomía universita-
ria”. La norma no obliga a las universida-
des a implantar grados de tres años sino
que las faculta para hacerlo en los títulos
que elijan, pudiendo seguir con los de cua-
tro años si así lo desean. Amplía la autono-
mía universitaria en vez de cercenarla, ya
que da libertad a las universidades para
obrar según les convenga. ¿Tienen miedo
los críticos a la libertad?

“Es un retroceso en el contexto interna-
cional”. Los grados duran tres años en to-
dos los países de la UE, excepto en Grecia
que dura cuatro años, y en Alemania, don-
de los hay de los dos tipos. Los grados de
cuatro años están vigentes en Rusia, en
otros países europeos que no son de la UE y
en diversos países americanos. Personal-
mente, prefiero que los grados españoles se
asemejen a los de la UE que a los de Grecia,
Rusia y Latinoamérica.

“Obligará a alargar los másteres a dos
años”. La norma no modifica la regulación
del segundo ciclo universitario, el del más-
ter, sino que la deja como estaba. No se cam-
bia, pues, de un modelo de cuatro años de
grado y uno de máster a uno de 3+2. Cabe
la posibilidad de implantar modelos de 3+2,
de 3+1, de 4+1 e, incluso, de 4+2.

“Encarecerá los estudios universita-
rios”. Es obvio que un grado de tres años
será menos caro para los estudiantes que
uno de cuatro años. Si el alumno elige
completar su formación con un máster de
dos años eso costará lo mismo que antes
de la norma, pudiendo la universidad
ofrecerle un máster de un año.

“Los grados serán papel mojado”. Los gra-
dos de tres años darán los mismos derechos
que los anteriores de cuatro años siempre
que el título sea el mismo. Así ocurre en la
mayoría de las naciones de la UE.

“El gasto familiar en estudios de posgra-
do es injusto porque los estudiantes difie-
ren en capacidad adquisitiva”. La forma-
ción se prolongará durante toda la vida en
una sociedad del conocimiento, de modo
que oponerse al gasto voluntario en educa-
ción es anticuado e ineficiente. Ese enfoque
sólo conducirá a igualarnos en mediocri-
dad. Se engaña el que piense que con los es-
tudios realizados en la universidad duran-
te su juventud tendrá suficiente para el res-

to de su vida laboral. Lo deseable es dotar
un buen sistema de becas para que todo el
que se esfuerce lo suficiente pueda seguir
aprendiendo, pero no obstaculizar la for-
mación permanente con la excusa de que
no todos podrán o querrán hacerlo. ¿Supo-
ne la libertad atentar contra la igualdad?

“Para trabajar será imprescindible un
máster de dos años”. Los tipos de másteres
complementarios de los grados afectados

por la norma no son imprescindibles para
trabajar. Es cierto que a mayor formación,
mayor capacidad de trabajar, pero tam-
bién serán más competitivos los que hayan
hecho varios estudios de posgrado o estu-
diado en universidades norteamericanas.
Eso no es motivo para oponerse a los estu-
dios de posgrado.

“Se perderá calidad académica”. La cali-

dad académica no depende principalmen-
te de la duración en términos absolutos, si-
no de la adecuada relación entre la dura-
ción y las necesidades formativas. No se tra-
ta de comprimir los contenidos de 240 cré-
ditos en 180 créditos, sino de decidir, según
el título de que se trate, los contenidos
esenciales para luego establecer la dura-
ción mínima imprescindible.

“Es un despropósito que un mismo título
se obtenga en tres años en una universidad y
en cuatro años en otra universidad.” Eso ya
ocurre: un estudiante francés o italiano tar-
da tres años en obtener el mismo título que
uno griego o uno español en cuatro. ¿Desva-
ría la UE? En cualquier caso, la norma no im-
pide que varias universidades se pongan de
acuerdo en unificar la duración de cada títu-
lo. La CRUE podría facilitar que la mayoría
de las universidades españolas que lo deseen
adopten un criterio común para cada título.

“Nadie va a optar por los grados de tres
años”. Las universidades catalanas, que es-
tán a la cabeza, los aplicarán y también mu-
chas universidades privadas.

“La comunidad universitaria siempre lo
ha rechazado”. La CRUE acordó en 2006 pe-
dir que unos títulos durasen cuatro años y
otros, tres años. Fue la ministra Cabrera, en
2007, la que optó por los de cuatro años en
exclusiva. La norma lleva a la situación pe-
dida inicialmente por los rectores.

“Es una medida precipitada”. Se anun-
ció hace dos años y se ha debatido durante
medio año.

Comentarios adicionales. La moratoria
de dos años coincide con el tiempo normal
necesario para preparar un plan de estu-
dios de tres años. Curioso. El tono belige-
rante de los críticos probablemente refle-
ja que intuyen que muchas universidades
acabarán por adoptarlos en algunos títu-
los. La agresividad proviene de la insegu-
ridad. Confianza, amigos.

La norma no obliga a las
universidades a implantar los
grados de tres años, sino que
las faculta para hacerlo en
los títulos que elijan, pudiendo
seguir con los de cuatro

BROMAS,
LAS JUSTAS

E
N cierta ocasión afirmé que la po-
lítica universitaria española esta-
ba abocada al fracaso porque te-
nía bastante más de política que

de universitaria. Eso, el politizar algo tan
esencial para nuestro progreso como la
Universidad, es una estupidez de la que
nunca nos hemos sabido desprender. Bas-
ta con que la autoridad de turno, del color
que sea, opine sobre el tema para que, de
inmediato, la demagogia y el improperio
sustituyan, en daño de todos, a la refle-
xión y al debate.

La enésima prueba la hemos tenido en es-
tos días. Montserrat Gomendio, secretaria
de Estado de Educación, FP y Universida-
das, ha dicho, supongo que convencida,
que el sistema universitario español “no es
sostenible”. Ni les cuento el tono de las
reacciones. En año electoral, semejante pe-
rita en dulce no podía desaprovecharse. Así,
lejos de analizar la validez de sus argumen-
tos, los restantes contendientes en campa-

ña, por elitista y cavernícola, práctica-
mente le han puesto precio a su cabeza.

Y miren que doña Montserrat lo expli-
có bien: tenemos una de las mayores tasas
de acceso a la Universidad de toda la UE,
una de las tasas más bajas de matrícula,
impuestos comparativamente bajos y, de
facto, ninguna selección de entrada en las
Facultades. Factores todos que, unidos,
conforman una “ecuación imposible”, lo
suficientemente preocupante como para
que debamos preguntarnos por el hori-
zonte de una institución que tiende inexo-
rablemente al empobrecimiento, a la me-
diocridad y a la ineficiencia.

Que España matricula demasiados uni-
versitarios ya lo subrayó, en 2010, el mi-
nistro Gabilondo: “Hay más estudiantes
de Derecho en Madrid, ejemplificaba, que
en todo el Reino Unido”. Sobre el coste de
las plazas, además de las asombrosas dife-
rencias entre autonomías, indicaré la per-
manente artificialidad de los precios pú-
blicos, un asunto que, tratándose de una
enseñanza no obligatoria, jamás me pare-
ció menor. La dispar presión fiscal vicia de
raíz cualquier propósito de acercamiento
a los modelos tenidos por excelentes. Y, al
cabo, el abrir las aulas a quien, con o sin di-
nero, no tiene la necesaria aptitud, termi-
na constituyendo un auténtico cáncer que
vulgariza cuanto hacemos y roba sentido
y razón a tan inmenso esfuerzo colectivo.

¿Se equivoca Gomendio? A mi juicio,
no. ¿Moverá entonces voluntades? En ab-
soluto. Bromas, las justas, que esto de la
universidad, si en llamas, moviliza lealta-
des, enardece a la clientela y llena urnas.

Postdata

RAFAEL
PADILLA
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LA TRIBUNA

JUAN RAMÓN
MEDINA
PRECIOSO

5

Ex rector de la

Universidad de Sevilla

CÚRATE A TI

C
ONOCÍ a un cardiólogo que fuma-
ba como un carretero, y despacha-
ba la perplejidad de sus pacientes
con un “haga usted lo que le digo y

no lo que yo hago”, en dudoso ejercicio de
empatía pedagógica. Menos grave es que en
casa del herrero las cucharas sean de made-
ra, allá cada cual con su boca. O que un buen
profeta sea cachondeable en su propio pue-
blo, y acabe triunfando con su bola de cristal
en otras tierras lejanas. Pero con la salud no
se juega; ya Lucas relataba en el Evangelio
el proverbio “medice, cura te ipsum”, con el
que Jesús esperaba ser desafiado si hablaba
a la gente de milagros, aunque en realidad el
“cúrate tú mismo” se refería –doctores tiene
la Iglesia– a hacer examen de conciencia an-
tes de criticar a los demás. Los economistas
son criticados por no ser capaces de preve-
nir, y malamente de curar, los males econó-
micos que azotan cíclicamente la vida de la
gente corriente: tan es así, que no existe
acuerdo alguno sobre las recetas. Los econo-
mistas de empresa, es decir, financieros,
marketinianos y demás, más pegados a la

realidad microeconómica y de andar por los
negocios, hacen un trabajo más prosaico, pe-
ro más medible. Esta semana hemos sabido
que Shaun Wills, director financiero de Su-
pergroup, una gran empresa cotizada en la
bolsa de Londres, ha dimitido porque sus fi-
nanzas familiares son un desastre: está en
bancarrota. En el mundo anglosajón, esto es
intolerable desde hace algún que otro siglo.
En Gran Bretaña, a los deudores que no po-
dían hacer frente a sus obligaciones se los
mandaba a una cárcel llamada Prisión de
deudores, en la que se los privaba de liber-
tad pero se les permitía tener oficina en el
trullo y hasta la presencia de empleados, pa-
ra así facilitar que saldaran sus deudas. Por
eso, si un tipo cae en bancarrota, también es
tradicional allí que pueda declararse perso-
nalmente en suspensión de pagos como
cualquier empresa fallida, cosa que en Espa-
ña es mucho más reciente y a los más avispa-
dos los ha protegido de ser desahuciados
mucho más que a quienes no han asumido
legalmente la figura de quebrado. La espa-
ñola honra es muy quijotesca y todo eso, pe-
ro para los negocios es una porquería de ac-
titud. El tal Wills no se ha declarado en ban-
carrota él mismo: lo han declarado sus
acreedores. El hombre, como cualquier mor-
tal español sin estudios financieros, se había
metido en un casoplón que no pudo ir pa-
gando ni con su sueldazo de 700.000 euros
al año. La mansión tampoco era el Wonder-
land de Michael Jackson; le costó, eso sí, un
millón largo de euros. Y ha palmado en las
cuotas, aun siendo el absoluto ejecutivazo
de las pelas de una multinacional. No somos
nadie. Ninguno.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO
RUFINO

5

@TachoRufino
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EL LABORATORIO
ANDALUZ

D
ESDE el accidentado proceso
autonómico de los años 80 la in-
fluencia de las elecciones anda-
luzas en la política nacional no

ha dejado de manifestarse. La comunidad
autónoma ha funcionado muchas veces
como auténtico laboratorio. Lo que ha pa-
sado aquí se ha trasladado luego a España
o ha tenido un reflejo decisivo en la políti-
ca española. Sea como repetición, sea co-
mo reacción contraria.

Que Susana Díaz decidiera acortar la
legislatura y adelantar las elecciones au-

tonómicas, poniéndolas inmediatamente
antes de las municipales y precediendo en
meses a las generales, va a hacer que An-
dalucía marque el rumbo del país más ní-
tidamente que en otras ocasiones. No por-
que vaya a pasar lo mismo en los comicios
de uno y otro ámbito –pensar eso es puro
mecanicismo ahistórico–, sino porque lo
que pase aquí obligará a actuar a las fuer-
zas políticas nacionales de una manera o
de otra. Eso, sin despreciar el efecto psi-
cológico de las urnas andaluzas más allá
de Despeñaperros.

Pasemos del verso a la prosa. El 22-M
empezaremos a saber si el bipartidismo
dominante en la política española resiste
su evidente deterioro o da paso a un siste-
ma de tres partidos hegemónicos (PP,
PSOE y Podemos) y de un peso semejante,

dos de los cuales habrán de pactar si se
quiere garantizar la estabilidad de la Jun-
ta. Paralelamente, veremos la dimensión
real del fenómeno Podemos y también, a
nivel inferior, de Ciudadanos. (Aviso para
no extraer conclusiones precipitadas de la
noche del 22-M: estos dos nuevos partidos
debutan, por así decirlo, en el territorio es-
pañol en el que PSOE e IU disponen de ma-
yor fuerza e implantación. Aquí pueden
tenerlo más difícil que en el resto del país.
También el subsistema político andaluz es
singular en este sentido).

De este campo de pruebas general cuel-
gan otras derivaciones. Después del 22-M
tendremos una idea no exacta, pero sí
aproximada, sobre la política de alianzas
del PSOE y del PP en un escenario de au-
sencia de mayorías absolutas, sobre la su-
ficiencia o insuficiencia de la mejora de la
economía esgrimida por el Gobierno co-
mo su gran logro cuando se acerca el final
del mandato, sobre la crisis de Izquierda
Unida y sobre el futuro del PSOE (lideraz-
go de Pedro Sánchez, salto o permanencia
de Susana Díaz en Andalucía).

Del 22-M dependen varias cosas. Cosas
muy importantes. Aunque no sólo del 22-M.

La esquina

Miki&Duarte

BODEGUITA SAN
LORENZO CL

C
UMPLIÓ la bodeguita San Lo-
renzo sus 150 años y fue debi-
damente homenajeada por au-
toridades civiles, religiosas, co-

frades y vecinales. Que un comercio cum-
pla un siglo y medio es una buena noticia
en cualquier parte. Que lo haga en Sevilla
es un milagro. Sí, sí… Tenemos el fantas-
ma –sólo el fantasma– de la taberna de
Las Escobas del siglo XIV, en la que para-
ron cuantos ingenios pasaron por Sevilla
o vivieron en ella, desde Cervantes y Lo-
pe de Vega hasta los Álvarez Quintero y
Santiago Montoto, que hacía dos paradi-
tas sanluqueñas –una en Las Escobas y
otra en el Giralda– en el inmenso camino
que separaba la también perdida Punta
del Diamante, donde hacía tertulia, a su
casadeMateosGago.Tenemos,afortuna-
damente intacto, el Rinconcillo tres veces
centenario, fundado cuando el Gran Po-
der tenía 50 años y la Esperanza Macare-
na, posiblemente, los 19 que según Caro
Romero cumple cada abril. Tenemos la
bodega Morales desde 1850, Las Teresas
desde 1870, Casa Ricardo –antes Casa
Ovidio, antes La Covadonga, antes Casa
Antiante– desde 1898, La Goleta desde
1904, labodegaDíaz-Salazardesde1908,
las bodeguitas La Aurora y San José des-
de 1913, Casa Mateo y la Flor de Toranzo

desde 1918. Tenemos –por quedarnos en
elentornodelaExposiciónIberoamerica-
na– el Europa desde 1925, Blanco Cerri-
llo desde 1926, Casa Vizcaíno desde 1929
y la Cervecería Giralda desde 1934.

Si lo comparamos con los teatros –de
los que sólo sobrevive el Lope de Vega–,
los cines –de los que sólo sobrevive el
Cervantes–, las confiterías –de las que
sólo sobrevive intacta La Campana y
transformadas Ochoa y San Buenaven-
tura–, los cafés –de los que no sobrevive
ninguno– o las librerías –de las que tam-
poco sobrevive ninguna–, es todo un ré-
cord, aunque se hayan perdido tantos
bares y bodegas históricas. Por eso es
tan importante que la bodeguita San Lo-
renzo haya cumplido sus 150 años con
buena salud. Cuando abrió hacía 14
años que había nacido Bécquer allí al la-
dito, Marcelo Spínola –futuro párroco
de San Lorenzo– se ordenaba sacerdote,
faltaban tres años para que la Soledad
llegara a San Lorenzo y el Señor aún sa-
lía con candelabros y túnica bordada.

Es importante porque las memorias,
propias y transmitidas, necesitan puer-
tos de atraque para que no se hundan
en el olvido. Es importante porque el
tan desatendido patrimonio histórico
de la vida cotidiana es el corazón cáli-
do, no de piedra, de las ciudades.

JOSÉ
AGUILAR

jaguilar@grupojoly.com

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

PROTESTAS DE
ESTUDIANTES

E
N las vísperas del 28-F, en plena
Cuaresma, las calles sevillanas se
llenaron de estudiantes protes-
tando. Recordaba otros tiempos,

cuando la gente se manifestaba con flui-
dez y hasta con alegría, y salían miles y mi-
les, para pedir la democracia, la libertad,
el fin del terrorismo, la autonomía… En
general, grandes asuntos, que con el tiem-
po parecen minusvalorados. Esta vez los
estudiantes no organizaron una manifes-
tación apabullante (serían unos 3.000,
puede que 4.000), pero ese colorido recor-

dó otros tiempos que ya no son los de aho-
ra, después de casi 40 años de democracia.

El ministro Wert tiene la culpa. Hasta el
alcalde Zoido, siendo también del PP, le ha
enviado una carta pidiéndole más consen-
so antes de aplicar el decreto de flexibili-
zación de grados universitarios (conocido
como el 3+2). Tenga o no tenga razón
Wert en la reforma, que es opinable, no se
debe imponer sin un apoyo mayoritario de
la comunidad universitaria. En este país se
puede alcanzar un pacto de Estado contra
el terrorismo islámico entre los dos prin-
cipales partidos, pero no es posible en la
educación pública. Y así van de tiro en ti-
ro, según a quien le toca.

A Zoido le habrá tocado las narices que
se enturbie el ambiente, en estos momen-
tos. No por nada, sino porque en menos de

un mes hay elecciones en Andalucía y en
menos de tres meses hay elecciones muni-
cipales. Y no es el mejor momento para
esas manifestaciones. La última, por suer-
te, fue pacífica. Pero en Madrid hubo pa-
los, como históricamente ha sido tradición
en las manifestaciones estudiantiles, que
casi siempre tenían su fin de fiesta.

De mis amigos me guarde Dios, que de
mis enemigos me guardo yo. Eso habrá
pensado Zoido, viendo el momento elegi-
do por Wert para distorsionar todavía más
el voto joven. Así que enviar una carta al
ministro de Educación era conveniente.
Aunque quizá sería más práctico enviarle
un mensajito de whatsapp, de Juan Igna-
cio a José Ignacio, diciéndole: “Ojú, tú”.

Los estudiantes, como los obreros, for-
man parte de la mitología de la izquierda.
Quiere decir que sus protestas son utiliza-
das, en según qué circunstancias, para en-
salzar la indignación de las capas más sen-
sibles de la sociedad. Montar causas de
discordias en estos momentos es de locos.
Y además el ministro lo sabe, porque ha
trabajado en empresas demoscópicas.

¡Con lo bonitas que son las calles de Se-
villa en Cuaresma!

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN
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Que un comercio cumpla un
siglo ymedio es una buena
noticia en cualquier parte.
En Sevilla es unmilagro

El 22-M empezaremos a saber
si el bipartidismo hegemónico
resiste o da paso a un sistema
de tres partidos dominantes

Viendo el momento elegido
por Wert para distorsionar
más el voto joven es lógico
que Zoido le envíe una carta
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UNIVERSIDAD

Estudiar en la universidad: iCantidad o calidad?
e ha avivado el debate sobre
el cambio en la estructura de
los estudios universitarios.
Vista la reforma efectuada por
el Ministerio de Educaci0n,
Cultura y Deporte, se diria que

estamos ante una suerte de problema
matem~itico que se centra en determinar
si, para Ilegar a un ideal de cinco aflosde
formaciOn universitaria, Io mejor es ha-
cerlo sumando 3+2 (tres a~os de grado
y dos de postgrado) o sumando 4+1 (aflos

de grado y postgrado respectivamente).
Se argumenta, basicamente, que el mo-
delo 3+2 es el que mejor converge con
Europa, que es mas baratoy queapunta
a una mejora de la empleabilidad y a una
mayor rapidez en el acceso exitoso al
mercado de trabajo.

Aparte de que estos argumentos son
discutibles, en mi opinion estamos errando
gravemente el tiro. No deberiamos cen-
trarnos en una cuesti0n num~rica sino en
elementos de m~s calado: la misi0n atri-

buida a la Universidad, la financiaciOn que
debe tener para cumplirla y la necesidad
de no romper la igualdad en el acceso y
permanencia a los estudios universitarios.
Y, por supuesto, la cualificacion que
ben proporcionar los estudios universi-
tarios para garantizar que los estudian-
tes tengan oportunidades reales y
¢ompetitivas de insertarse en el mer-
cado de trabajo asi como de prestar ade-
cuadamente sus servicios a la sociedad
y a las personas.
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Peccata minuta

M
ira que mi hermano 
Barril me lo tenía di-
cho, y yo, ni caso: «Ha-
bla de lo que acaba de 
pasar o, aún mejor,  

de lo que no ha pasado ni tal vez nun-
ca pase». Verdaderamente, escribir 
en los periódicos sobre lo acaecido 
hace cinco interminables días es co-
mo hablar de la dinastía Ming: el pes-
cado se ha podrido. Pero no lo he po-
dido evitar, ya que en este aún re-
ciente Veintitrés-Efe se han acuñado 
tremendos trending topics casi com-

lunya no s’ho mereix». No se refería la 
señora Ferrusola al maltrato a la len-
gua común dispensado por la seño-
ra Barberá, sino al interrogatorio al 
que fueron sometidos ella, esposo y 
primogénito –es decir, Catalunya– 
como unos Ceausescu cualquiera, 
con una mà al delante y la altra al de-
trás, sense ni cinco, pobrets, però con 
vuit milloncetes de coixí, eso sí. 

Acento de Capri

El amigo íntimo de Mas también 
se apuntó al cutrelingüismo echan-
do mano de los gentilicios filipinus 
y madrilenyus, amén  de otras enig-
máticas expresiones alfanuméricas 
–es más de cifras que de letras– co-
mo Lotus Elan, Mercedes-Benz Pa-
goda 230, Porsche 356, Lamborghi-

ni Miura, Seat 600, Ferrari F40, Ja-
guar E-Type, Porsche Targa, Ferrari 
328, Lamborghini Diablo, Merce-
des SLR McLaren y Ferrari Testarro-
sa, todos ellos tan desvencijados 
como el honor de su familia
 De lo dicho el lunes, incluida 
la palabrería de sus torpes seño-
rías, quede para la historia la últi-
ma pujolada, con acento de Capri y 
gesto de Chiquito: el «¡Diuen, diuen, 
diuen...!», expresión a medio cami-
no del «¡Words, words,words!» del ins-
truido príncipe Hamlet y del Digui, 
digui, curso de catalán para caste-
llanohablantes que emitió TV-3 en 
1984 pero que doña Rita no pudo 
seguir de tan atareada como es-
taba pintándose las uñas, devol-
viendo los tanques a los cuarteles 
y arrancando los repetidores de la 
Nostra –o la de los Pujol– para que 
no contaminasen lingüísticamen-
te su fallera y floral Corea del Norte. 
 PS: se ruega a los alumnos de 
Wert una oración por Santi Vidal. H

parables al tajante e inaugural «¡Se 
sienten, coño!». Si hace la friolera de 
34 años el golpista Tejero subvirtió 
la sintaxis para así mejor subvertir 
la democracia, el lunes fue Rita Bar-
berá, alcaldesa de Valencia –ciudad 
por la que se pasearon los tanques de 
Milans del Bosch como Jaime por su 
casa– quien sacó a la calle su patafí-
sico valenciano –léase catalán–, len-
gua oficial de la ciudad en la que lle-
va casi un cuarto de siglo mandando 
a golpe de peineta y abanico, por eso 
del caloret. Solo pidió disculpas por 
sus fallos... a los falleros. Pero con un 
par de ¡vivas!, todos contentos.
 Unos 350 kilómetros al norte, y 
en sede parlamentaria como Tejero, 
otra vieja zorra de la política con 23 
años de mandato consorte pronun-
ció otra de las perlas del día: «Cata-

Veintitrés de febrero
joan 

Ollé

cerca i Innovació Tecno-
lògica) de la Generalitat y 
un buen amigo que tam-
bién disfrutaba con la 
ciencia. Y tras la carrera 
universitaria, un inves-
tigador que me hizo ca-
so para ayudarle en sus 
experimentos, una ayu-
da económica de la Fun-
dació d’Estudis Ilerdencs 
y poder compartir unos 
momentos con investiga-
dores reputados gracias 
a las jornadas de inicia-
ción a la bioquímica de 
Sitges organizadas por el 
doctor Joan Guinovart, 
actual director del Insti-
tut de Recerca Biomèdica 
(IRB). Por lo tanto, ¿qué se 
necesita para estimular 
una vocación científica? 
Buenos modelos, pala-
bras de aliento y apoyo económico.
 Pensaba sobre todo esto en dos 
actos recientes a los que han teni-
do la amabilidad de invitarme: la 
entrega de las ayudas de la Funda-
ció La Caixa-La Pedrera a los mejo-
res estudiantes de selectividad que 
están ahora en el primer curso de la 
universidad y el acto del Programa 
Amgen-Teach de la Fundació Cata-
lana per a la Recerca i la Innovació 
(FCRI) con la colaboración del Depar-
tament d’Ensenyament. Son ejem-
plos de reconocimiento público y 
privado hacia los buenos estudian-
tes y los buenos docentes de los ins-
titutos. También podemos poner co-
mo ejemplos de estas necesarias ac-
tividades para captar y estimular las 
carreras científicas entre los jóvenes 
el excelente programa Bojos per la 
Ciència en sus modalidades de bio-
química (Universitat de Barcelona), 

Llevemos la ciencia a escuelas y barrios
Hay que trabajar para que el interés por la investigación se extienda más allá del ámbito universitario

C
uando era adolescente, 
tenía un póster de una 
preciosa Marilyn Mon-
roe con un vestido de 
plumas rojas pegado a 

la cabecera de mi cama. Pocos años 
después también guardaba como un 
tesoro un librito que recogía en for-
ma breve (los científicos lo llama-
mos abstract) los últimos hallazgos 
en biología molecular de científicos 
locales que trabajaban en el extran-
jero y que también incluía las fotos 
de los autores. En ellas hoy reconoce-
ríamos a un entonces descamisado 
Mariano Barbacid o un jovencísimo 
Joan Massagué. Y en el armario del 
estudio había una vieja biografía de 
Fleming, mientras que en la estante-
ría de mi habitación estaba la mag-
nífica Introducción a la ciencia de Isaac 
Asimov. Esta descripción de un lu-
gar donde se desarrollaba un investi-
gador se ha adaptado hoy a las nue-
vas tecnologías, pero creo que no di-
fiere demasiado de las habitaciones 
de los chicos y chicas que se quieren 
dedicar a la investigación en un fu-
turo próximo. Pónganle Instagram, 
Photoshop y Youtube y la receta ten-
drá el mismo sabor.

Esta introducción 
tiene que ver con la vocación cientí-
fica de las nuevas generaciones y con 
qué podemos hacer para estimular-
la. En mi caso fue la mezcla de un 
buen profesor de química, un pre-
mio temprano dado por la CIRIT (Co-
missió Interdepartamental de Re-

biomedicina (IRB), economía (Cen-
tre de Recerca en Economia Interna-
cional), nuevas tecnologías (La Salle-
Universitat Ramon Llull), química 
(Institut Català d’Investigació Quí-
mica), matemáticas (facultades de 
Matemáticas de varias universida-
des) y naturaleza (Institut de Ciència 
i Tecnologia Ambientals de la Uni-
versitat Autònoma de Barcelona). 
Y también la labor meritoria de la 
Obra Social de La Caixa con sus com-
petitivas becas de posgrado para la 
ampliación de los estudios en el Es-
tado o en el extranjero en etapas pos-
teriores. Debería haber muchas más 
iniciativas como estas.
 Pero debemos ir más allá. No so-
lo encender la chispa y el cosquilleo 
de la ciencia en estos jóvenes en la es-
cuela, el instituto y la universidad, 
sino despertar el deseo de investigar 
y hacer conscientes de la necesidad 

MANEL

Esteller
de la investigación como herra-
mienta transformadora y enrique-
cedora de una sociedad a los no es-
tudiantes. Es decir, debemos llevar 
la ciencia a los barrios. Y se necesita 
también la suma de esfuerzos pri-
vados y públicos para contribuir a 
que el mundo de la investigación, 
el apasionante universo de los des-
cubrimientos, llegue a los centros 
cívicos, a los hogares de ancianos, 
a las asociaciones de vecinos...

Los cEntros de inves-
tigación deben intentar abrirse a 
su entorno cotidiano más cerca-
no para explicar qué están hacien-
do y colocar la investigación tam-
bién como un puntal básico del Es-
tado del bienestar. Nosotros, desde 
el Institut d’Investigacions Bio-
mèdiques de Bellvitge,  ya hemos 
hecho parte de este camino, como 
con el programa Pessics de Ciència 
en L’Hospitalet de Llobregat. Pero 
debemos hacer más. La iniciativa 
de la Setmana de la Ciència es una 
buena idea para acercar la labor in-
vestigadora a los ciudadanos, pe-
ro tenemos que ir más allá al ex-
plicar nuestro trabajo a las restan-
tes personas y debemos hacerlas 
partícipes de nuestros hitos. Más 
jornadas de puertas abiertas en los 
centros de investigación, más char-
las divulgativas por las ciudades y 
pueblos.
 De todo esto los americanos sa-
ben mucho, y además le ponen 
nombres fashion como outreach o go-
ing the extra mile. Pero aquí, un país 
pequeño acariciado por un mar pe-
queño, lo podemos decir de forma 
más sencilla: ¡llevemos la ciencia a 
las escuelas y los barrios!  H
Médico. Institut d’Investigacions
Biomèdiques de Bellvitge.

LOS SÁBADOS, CIENCIA

MONRA

C
elebro un artículo 
que Josep Maria Solé 
Sabaté ha dedicado 
hace pocos días a Gui-
llem d’Efak. Para mu-

chos lectores jóvenes, si no están 
interesados   en la historia de la No-
va Cançó, Guillem d’Efak es un 
nombre extraño que no asociarán 
a Raimon, Llach, Maria del Mar Bo-
net... Yo conocí a Guillem d’Efak 
cuando, hace ya muchos años, el 
activísimo Ermengol Passola que-
ría fundar la discográfica Concèn-
tric. Me invitó a una reunión en la 
que nos presentaron a «un negro 
que cantaba en catalán» con el que 
se quería iniciar el catálogo de Con-
cèntric.
 El negro se definía como «un ca-
talán de Mallorca», y si no recuer-
do mal había hecho de guía turís-
tico y además escribía y cantaba 
unas canciones que él mismo com-
ponía. Mi intervención en aquella 
reunión fue solo una propuesta: 
que no se presentara como Guillem 
Fullana, que era su primer apelli-
do, sino como Guillem d’Efak, que 
era el segundo. Ligaba más con su 
identidad fuera de lo corriente. 

Realmente, fue un caso singular 
junto a Raimon, Lluís Llach y Maria 
del Mar Bonet, y me centro en estos 
tres porque representaban en la 
cançó la presencia y la fraternidad 
lingüística del catalán, el valencia-
no, el mallorquín y el menorquín. 
Todos los matices de una lengua.
 Dice Solé Sabaté que el 27-S es el 
día en que hay que sumar blancos y 
negros, hombres y mujeres, todo ti-
po de gente. Y explica que Guillem 
d’Efak, nacido en Guinea e hijo de 
un guardia civil, cantante y escritor 
en catalán, demuestra que se puede 
venir de muchos lugares pero que 
quien deja huella es quien 20 años 
después de su muerte la gente lo re-
cuerda y lo ama.
 Guillem d’Efak habría podido 
pasar por un caso pintoresco. Mira, 
un negro que canta y hace versos 
en catalán. No fue eso. Era un hom-
bre sentimental y sólido al mismo 
tiempo. Culto y enamorado de su 
pueblo. Profundamente fiel a sí 
mismo. En Manacor, ahora, lo han 
recordado en un acto de homenaje 
multitudinario. Tarde, pero me su-
mo a él. H

Pequeño observatorio

El suyo no fue un caso 
pintoresco, de un negro 
que cantaba en catalán. 
Era alguien culto y sólido

El ejemplo
de Guillem 
d’Efak

josep maria
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